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Летают в облаках
Минтранс хочет увеличить нормы налёта  
для авиаэкипажей

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

М интранс планирует увеличить мак-
симальную норму налёта для пи-

лотов и бортпроводников с 80 до 90 ча-
сов в месяц. Это следует из проекта 
приказа ведомства по режимам труда 
и отдыха лётного состава, с которым 
ознакомились «Известия». Ранее повы-
шать нормы до 90 часов можно было 
в исключительных случаях с согласия 
пилотов и профсоюза и за дополни-
тельное вознаграждение. Профсою-
зы опасаются, что новые нормы грозят 

переутомлением экипажам и увеличе-
нием авиаинцидентов, а в «Аэрофлоте» 
говорят, что это предложение направ-
лено на рост производительности труда 
и материального благосостояния лёт-
ного персонала.

Минтранс подготовил проект при-
каза об особенностях режима рабочего 
времени и отдыха пилотов и экипажа, 
который увеличивает норму налёта 
с 80 до 90 часов. В Минтрансе «Изве-
стиям» рассказали, что документ раз-
рабатывается в рамках реализации 
289-ФЗ о внесении измене-
ний в Воздушный кодекс. 
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Ключевые слова
Путин и Трамп договорились совместно прорабатывать урегулирование на Украине —  
что еще обсудили лидеры России и США

Леонид Самуна

Россия и США договорились немедлен-
но приступить к переговорам по укра-

инскому урегулированию. Сообщения 
об этом появились по итогам телефонной 
беседы лидеров двух стран Владимира Пу-
тина и Дональда Трампа, состоявшейся 
18 марта. Она продлилась более двух часов. 
За это время президенты, в частности, об-
судили перспективы заключения 30-днев-
ного перемирия на Украине, ранее пред-
ложенного Вашингтоном. Президент РФ 

положительно откликнулся на инициативу 
американского коллеги о взаимном отказе 
сторон конфликта от ударов по энергети-
ческой инфраструктуре и дал соответству-
ющую команду российским военным. Пу-
тин передал Трампу ключевое условие для 
дипломатического разрешения конфлик-
та — полное прекращение иностранной 
военной помощи и предоставления раз-
ведданных Киеву. Россия в качестве же-
ста доброй воли передаст Украине 23 тя-
желораненых военных. 19 марта состоится 
обмен пленными по формуле 175 на 175.

Телефонный разговор Владими-
ра Путина и Дональда Трампа начался 
около 17.00 по московскому времени 
и продлился практически два с поло-
виной часа. Он стал логичным продол-
жением их первой беседы 12 февраля и, 
по сообщениям в СМИ, прошёл «очень 
хорошо».

«Выражена обоюдная заинтере-
сованность в нормализации двусто-
ронних отношений в свете особой 
ответственности России и США за обе-
спечение безопасности и стабильности 

в мире», — говорится в сообщении Крем-
ля по итогам переговоров.

Лидеры не только подтвердили при-
верженность мирному урегулированию 
украинского конфликта, но и согласо-
вали конкретные шаги: 30-дневный мо-
раторий на удары по энергетической 
инфраструктуре, обмен пленными и пе-
редача раненых.

Путин заявил о готовности к со-
вместной с американскими партнёра-
ми тщательной проработке возможных 
путей урегулирования, которое долж-

но носить комплексный, устойчивый 
и долгосрочный характер.

«Ключевым условием для недопуще-
ния эскалации конфликта и работы в на-
правлении его разрешения политико-
дипломатическим путём должно стать 
полное прекращение иностранной во-
енной помощи и предоставления раз-
ведывательной информации Киеву», — 
подчёркивается в сообщении Кремля.

«Без этого перемирие превратится 
в передышку для ВСУ», — от-
мечал ранее Владимир Путин.

Депозитивный настрой
Средние ставки по вкладам опустились ниже 20%

Евгений Грачев

С редняя доходность по депозитам 
на сроках от трёх месяцев до года 

опустилась ниже 20%, выяснили «Из-
вестия». За последний месяц условия 
так или иначе ухудшили все крупней-
шие банки. К очередному заседанию 
ЦБ ставки оказались ниже уровня 
ключевой. Это нормальная ситуация: 
до этого доходности, наоборот, были 
завышены. Всё это значит, что рынок 
не ждёт ужесточения политики регу-
лятора и рассчитывает на её смягчение, 
но не в марте, а лишь во втором полу-
годии. Тем не менее сейчас россиянам 
стоит воспользоваться всё ещё привле-
кательными условиями по сберегатель-
ным продуктам. Насколько и когда сни-
зятся ставки по вкладам — в материале 
«Известий».

Средние ставки по вкладам к се-
редине марта опустились ниже 20% 
на сроках от трёх до 12 месяцев, сле-
дует из данных с сайтов топ-10 банков 
по объёму привлечённых средств на-
селения («Известия» изучили эти ре-
сурсы). За последний месяц доход-
ность снизилась на 1 п.п. и достигла 
19,9%. Она опустилась перед заседа-
нием ЦБ по ключевой ставке, которое 
пройдёт уже в пятницу, 21 марта.

Сильнее всего упали ставки 
по вкладам на полгода — с 17 февраля 
по 17 марта они сократились в сред-
нем на 1,5 п.п. и достигли 20,4%, следу-
ет из данных с сайтов кредитных орга-
низаций. Доходность таких депозитов 

остаётся самой высокой, но уже сейчас 
она опустилась ниже уровня ключевой.

Тенденция видна и на других сро-
ках. Ставки по вкладам на год умень-
шились почти на 1,3 п.п. и закрепились 
около 19,25%, выяснили «Известия». До-
ходность коротких депозитов на три 
месяца достигла 20,2% годовых, сни-
зившись на 0,6 п.п. с середины февраля.

При этом сейчас рынок ориентиро-
ван именно на краткосрочные пред-
ложения, подчеркнул представитель 
«Сравни.ру»: на трёхмесячные депози-
ты приходится 35% продуктов, а на по-
лугодовые вклады — четверть.

За прошедший месяц ставки по тем 
или иным вкладам упали почти у всех 
кредитных организаций из топ-10, 
следует из данных «Изве-
стий». 

На троянском кону
Кибермошенники маскируются  
под судебных приставов

Яна Штурма

М ассовая волна фишинга  — пи-
сем якобы от судебных приста-

вов — обрушилась на десятки компаний 
и граждан в РФ, сообщили «Известиям» 
эксперты по кибербезопасности. Эту ин-
формацию подтвердили в ФССП. Злоу-
мышленники маскируют вредоносные 
письма под официальные уведомления 
от московского межрайонного отдела 
судебных приставов, и внутри каждого 
сообщения находится архив, после от-
крытия которого вирус троян проникает 
как в корпоративную сеть, так и в личную. 
Он незаметно фиксирует каждое нажа-
тие клавиш на устройстве жертвы, позво-
ляя получать доступ к паролям и банков-
ским данным. О том, какие ещё схемы 
используют мошенники, — в материа-
ле «Известий».

Новую мощную волну фишинга 
на российские компании с использо-
ванием вируса трояна удалённого до-
ступа DarkWatchman RAT зафиксирова-
ли специалисты по кибербезопасности. 
Вредоносные письма, замаскированные 
под официальные уведомления от мо-
сковского межрайонного отдела судеб-
ных приставов, получило несколько де-
сятков организаций из разных регионов, 
сообщили «Известиям» эксперты цен-
тра исследования киберугроз Solar 
4RAYS ГК «Солар».

Всплеск зафиксировали в конце фев-
раля с помощью сети сенсоров и хани-

потов (уязвимые системы): количество 
обращений к управляющему серверу 
DarkWatchman резко выросло — почти 
в пять раз. Нынешняя волна фишинга 
с данным вредоносом — самая мощная 
с начала года.

О росте количества попыток обмана 
со стороны мошенников, которые вы-
дают себя за судебных приставов, за-
явили и в Федеральной службе судеб-
ных приставов.

«В своей преступной деятельности 
они используют поддельные уведомле-
ния и электронную рассылку фишинго-
вых писем. ФССП России обращает вни-
мание, что судебные приставы не звонят 
через приложения мессенджеров, не на-
правляют СМС-сообщения и не поль-
зуются электронной почтой для офи-
циальных уведомлений», — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе ведомства.

С вредоносным ПО DarkWatchman 
RAT российские компании столкнулись 
в 2021 году. С тех пор злоумышленники 
периодически проводят подобные кам-
пании, меняя легенду и шаблоны писем, 
совершенствуя при этом вирус. Послед-
ние изменения делают программу бо-
лее устойчивой к детектированию ан-
тивирусными средствами 
и усложняют её анализ.

В НОМЕРЕ 
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« СТАВКИ ПО 
ВКЛАДАМ СРОЧ-
НОСТЬЮ ДО 

ГОДА СНИЖАЮТСЯ, ПОТО-
МУ ЧТО РЫНОК ОЖИДАЕТ, 
ЧТО ИМЕННО НА ЭТОМ ВРЕ-
МЕННОМ ГОРИЗОНТЕ  
С БОЛЬШОЙ ВЕРОЯТНО-
СТЬЮ НАЧНЕТСЯ ЦИКЛ СНИ-
ЖЕНИЯ КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ

Телефонный разговор между Владимиром Путиным и Дональдом Трампом продлился более двух часов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 19.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,2232   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,224   ДИРХАМ ОАЭ 22,1925   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,6747   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2081   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1633   ДОЛЛАР США 81,5018   ЕВРО 87,5697   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5453 
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Скандинавские карманы
Дания, Норвегия и Швеция выделят $12 млрд Киеву в 2025 году

Кирилл Фенин

Д ания, Норвегия и Швеция суммар-
но на 2025 год выделили Украине 

около $12 млрд, хотя за 2022–2024 годы 
они передали Киеву около $20 млрд. 
Об этом «Известиям» рассказали рос-
сийские дипломаты. Три королевства 
сохраняют потенциал для дальнейшего 
наращивания поставок оружия Укра-
ине. На фоне усилий США по мирному 
урегулированию конфликта и раско-
ла в ЕС по этому поводу страны Север-
ной Европы стали одними из основных 
защитников идеи увеличения помощи 
ВСУ, включая отправку войск на терри-
торию Украины.

Швеция, Норвегия и Дания выде-
лили около $12 млрд на поддержку 
Украины в 2025-м, сообщили «Изве-
стиям» в посольствах РФ в этих стра-
нах. При этом в 2022–2024 годах три 
северных королевства направили Ки-
еву чуть более $20 млрд. Стокгольм, 
Осло и Копенгаген готовы продолжать 
накачивать ВСУ оружием, несмотря 
на наметившийся диалог между США 
и Россией по урегулированию украин-
ского конфликта.

Правительство Норвегии 6 марта 
заявило об увеличении объёмов под-
держки на $4,7 млрд, итоговая сумма 
в 2025-м составит почти $8 млрд. Об-
щие расходы Осло на помощь Украине 
в 2022–2030 годах должны составить 
почти $20 млрд, из которых $5,3 млрд 
уже было передано Киеву с начала 
СВО, рассказали «Известиям» в по-
сольстве РФ в Осло.

Несмотря на то что в эти суммы 
входит не только военная помощь, 
именно она занимает большую часть. 
До недавнего времени Норвегия в ос-
новном передавала Киеву вооруже-
ния и военную технику, в том числе 
средства ПВО, БПЛА, ракетные и ар-
тиллерийские системы, танки, само-
лёты и прочее, а также 155-миллиме-
тровые боеприпасы и иное снабжение 
из наличия своих вооружённых сил. 
Однако, как признают местные воен-
ные, запасы на их складах близки к ис-
черпанию.

— Теперь в Осло делают став-
ку на приобретение оружия для ВСУ 
у норвежского, западного и с недав-
них пор напрямую у украинского 
ВПК, а также на участие в многосто-
ронних механизмах оборонных заку-
пок и наращивание военного произ-
водства. Кроме того, осуществляется 
масштабная модернизация ВС Норве-
гии. По мере поступления современ-
ных систем вооружений списанная 
техника может передаваться Киеву, — 
подчеркнули в российском диппред-
ставительстве.

В Дании действует программа 
долгосрочной поддержки Украи-
ны, в 2025-м на военную помощь Ки-
еву королевство выделило порядка 
$1,35 млрд. Всего с начала СВО под-
держка составила около $7,5 млрд. 
Хотя Копенгаген не раз давал понять, 

что готов увеличивать объёмы по-
мощи Киеву, изыскать дополнитель-
ные средства на эти цели будет слож-
но, сказали «Известиям» в российском 
посольстве в Копенгагене. При этом 
в Дании готовы не только поставлять 
оружие Украине, но и направить свои 
войска в составе миротворческого 
контингента, на котором настаивают 
Франция и Великобритания. В Нор-
вегии и Швеции такую возможность 
не отрицают, но о своей готовности 
принять участие в подобной акции 
пока не заявляют. Напомним, Россия 
выступает против ввода миротворцев 
ЕС или НАТО на Украину.

— Принципиальная готовность Да-
нии — в случае заключения перемирия 
или мирного договора — рассмотреть 
возможность отправки на Украину 

своего воинского контингента, зака-
муфлированного под миротворцев, 
поддержана парламентскими парти-
ями и не вызывает противодействия 
в датском обществе. Здесь уверены 
в том, что такими мерами Запад будет 
обеспечивать мир на Украине и без-
опасность Европы. Мнение России 
на этот счёт Дания игнорирует, — за-
явили «Известиям» в посольстве РФ 
в Дании.

Общий объём помощи Киеву, ока-
занной Стокгольмом после начала СВО, 
составляет $7,32 млрд, из них военной — 
на $6,19 млрд, сообщили «Известиям» 
в российском посольстве в Швеции. 
Буквально 12 марта Стокгольм решил 
передать Украине 18 артиллерийских 
установок Archer и пять радиолокаци-
онных установок контрбатарейного 
огня Arthur.

Шведское правительство утвер-
дило трёхлетний план военной помо-
щи Киеву в размере $7,5 млрд на 2024–
2026 годы. Каждый год выделяется 
треть этой суммы, в 2025-м поддерж-
ка составит $2,5 млрд, сказали «Изве-
стиям» в посольстве РФ в Швеции.

Каких-либо признаков измене-
ния позиции Стокгольма по отноше-
нию к конфликту на Украине на фоне 
инициатив администрации Дональ-
да Трампа по возобновлению диало-
га с Россией пока не просматривается. 
Таким же неизменным остаётся и кон-
фронтационный курс Швеции в от-
ношении России. Здесь по-прежнему 
придерживаются согласованной Брюс-
селем линии на «мир через силу» и, по-
хоже, не готовы всерьёз рассматривать 
варианты урегулирования конфлик-
та политико-дипломатическими сред-
ствами, резюмировали в российском 
диппредставительстве в Швеции.

Входной курс
В РФ разработают процедуру возвращения западного бизнеса, но интересы 
российских предпринимателей будут в приоритете, заявил Путин на съезде РСПП

Алёна Нефёдова

Российский бизнес грамотно восполь-
зовался уходом западных компаний 

и занял освободившиеся рыночные 
ниши: его интересы будут в приоритете 
на фоне потенциального возвращения 
в РФ организаций из-за рубежа. Об этом 
Владимир Путин заявил 18 марта на пле-
нарном заседании съезда Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей. Президент подтвердил инте-
рес некоторых компаний вновь начать 
работать на российском рынке — для 
них правительство разработает отдель-
ную процедуру возвращения. По оцен-
кам экспертов, их убытки после ухода 
из России превышают $1,2 трлн. Сколь-
ко санкций было введено против РФ 
и что сегодня беспокоит бизнес — в ма-
териале «Известий».

В Москве в Международном доме 
музыки прошёл ежегодный съезд Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей. РСПП представ-
ляет интересы деловых кругов: органи-
зация объединила свыше 320 тыс. рос-
сийских компаний во всех регионах. 
Предприятия, представленные в РСПП, 
производят в совокупности более 60% 
внутреннего валового продукта РФ.

Всего на съезд приехали порядка 
1,3 тыс. делегатов, среди них как круп-
нейшие предприниматели, так и пред-
ставители власти. К примеру, глава 
Минфина Антон Силуанов заявил: его 
ведомство совместно с ЦБ сейчас при-
нимает меры по охлаждению экономи-
ки, чтобы снизить инфляцию. Министр 
призвал бизнес ак-
тивнее сокращать 
свои издержки.

— Надо, чтобы 
на практике всё 
было, как задумано, 
чтобы не было такого 
излишнего охлажде-
ния, как в криокамере. 
Надо, чтобы потихонечку всё было, — ска-
зал Владимир Путин, который традици-
онно принимает участие в съезде.

Сегодня РФ укрепляет собственный 
суверенитет по всем направлениям, 
включая развитие транспортной, ло-
гистической, финансово-платёжной 
инфраструктуры, заявил президент. 
На этом фоне у конкурентов всегда бу-
дет стремление сдержать РФ, ослабить 
её экономические и технологические 
возможности.

— Глобальная конкурентная борьба 
обострилась и приобретает всё более 
изощрённый и при этом непримири-
мый характер. Так, буквально на наших 
глазах раскручивается новая спираль 
экономического соперничества, — ска-
зал глава государства.

За последние годы отечественный 
бизнес столкнулся с серьёзными вы-
зовами: мощное санкционное давле-
ние, ограничения международных рас-
чётов и операций на внешних рынках. 
Но российские предприниматели на-
учились работать в условиях санк-
ций со стороны коллективного Запада. 
Причём сегодня в отношении физиче-
ских и юридических лиц в РФ введено 
кратно больше рестрикций, чем в от-
ношении всех стран в сумме.

— Складывается впечатление, что 
и сами-то инициаторы потеряли счёт, 
сколько ограничений ввели и против 
кого, но Минфин посчитал. Я уверен-
но могу вам сказать — 28 595 санкций 
в отношении физических и юридиче-

ских лиц, — сказал 
президент.

Подобные действия подрывают сво-
боду инвестиций и мировую торговлю, 
с другой стороны, они стали дополни-
тельным катализатором положитель-
ных изменений в экономике РФ, в том 
числе в сфере финансов и технологий, 
заметил Владимир Путин.

— Многие люди считают, что эти 
санкции незаконны, они стали фор-
мой давления на российский бизнес. 
Недаром на повестке дня у нашего пре-
зидента это обозначено как одно из ус-
ловий урегулирования (взаимоотно-
шений с США. — «Известия»). Поэтому 
мы полагаем, что правильно было бы 
нам следовать в фарватере государ-
ственной политики в этой области, — 

сказал «Известиям» президент «Нор-
никеля» Владимир Потанин.

Российские предприниматели су-
мели запустить альтернативные ме-
ханизмы сотрудничества с другими 
партнёрами из-за рубежа, которые хо-
тят работать с Москвой. Владимир Пу-
тин рассчитывает на активное участие 
российского бизнеса в проектах с пар-
тнёрами по БРИКС.

Большую часть речи он посвятил 
желающим вернуться в Россию ино-
странным компаниям, которые поки-
нули рынок после начала СВО. Этим, 
к слову, грамотно воспользовался рос-
сийский бизнес и занял освободивши-
еся ниши. Сейчас некоторые ушедшие 
из России организации собираются 
вернуться в РФ, подтвердил президент.

— Точно оценить даже прямые по-
тери запад-
ного бизне-
са в России 
з а т р у д н и -

тельно. Но в моменте они потеряли 
явно больше тех $600 млрд наших 
международных резервов, кото-
рые, как считается, были заблоки-
рованы на Западе. Только прямые 

убытки западных корпораций от спи-
сания с балансов потерь в России пре-
вышают $1,2 трлн. А уж потери потен-
циальной прибыли от рыночных ниш, 
оставленных ими в России, вообще 
не поддаются оценке, это на порядок 
больше, — сообщил «Известиям» эко-
номист Валерий Корнеев.

A Белый дом, со своей сторо-
ны, заявил: стороны догово-

рились немедленно начать переговоры 
на Ближнем Востоке по украинскому 
урегулированию, не уточнив их фор-
мата. Ранее российские и американ-
ские делегации уже встречались в Са-
удовской Аравии и Турции. Сейчас же 
предполагается, что Россия и США соз-
дадут экспертные группы по урегули-
рованию конфликта.

В Вашингтоне также акцентиро-
вали внимание на «необходимости 
остановить распространение страте-
гических вооружений», что косвенно 
подтверждает его готовность к ком-
промиссам. Интересно, что накануне 
разговора Путин подписал распоряже-
ние, разрешающее американским ин-
вестфондам продавать российские ак-
тивы типа «С» — первый подобный шаг 
за три года конфликта.

Контекст подготовки к диалогу был 
насыщенным. 11 марта в Джидде США 
и Украина договорились о 30-дневном 
перемирии, а 13 марта спецпослан-
ник Трампа Стив Уиткофф встретился 
с Владимиром Путиным в Кремле. Ещё 
тогда российский лидер выразил скеп-
сис: как можно верить Киеву после пре-
ступлений в Курской области? Во вто-
ром телефонном разговоре с Трампом 
президент РФ снова указал на «недого-
вороспособность киевского режима».

Как и во время первой телефонной 
беседы, когда изначально из Вашинг-
тона позвонили в Москву и лишь потом 
в Киев, новый разговор был иницииро-
ван американской стороной, обратил 
внимание аналитик Центра средизем-
номорских исследований НИУ ВШЭ Ти-
гран Мелоян.

— О нём после позитивных перего-
воров между официальными лица-
ми США и России впервые заговорил 
именно Трамп, что ставит его в по-
зицию наиболее заинтересованного 
лица, тогда как Москва проявляет го-
товность к содержательному диалогу. 
Ещё один важный компонент — дата 
проведения беседы, День воссоедине-
ния Крыма с Россией, которая, вероят-
но, была выбрана Москвой, — заявил 
эксперт «Известиям».

Первые шаги на пути к урегулиро-
ванию уже сделаны. Владимир Путин 
проинформировал, что 19 марта между 
российской и украинской сторонами 
будет осуществлён обмен пленными — 
175 на 175 человек. Кроме того, в каче-
стве жеста доброй воли РФ передаст 
23 тяжелораненых украинских воен-
нослужащих. В контексте инициативы 
президента США о введении 30-днев-

ного перемирия — с российской сто-
роны обозначен ряд существенных 
моментов, касающихся обеспечения 
действенного контроля над возмож-
ным прекращением огня по всей линии 
боевого соприкосновения, необходи-
мости остановки принудитель-
ной мобилизации 
на Украине и пере-
вооружения ВСУ.

Росси я вооб-
ще не должна идти на какие-ли-
бо компромиссы, считает экс-
аналитик ЦРУ Ларри Джонсон.

Новости

Боевые воздействия
Зачем Израиль возобновил военную операцию в Газе

Иван Дубровин, Анастасия Костина

Ч ерез два месяца после вступления 
в силу соглашения с ХАМАС о пре-

кращении огня — 18 марта — ЦАХАЛ воз-
обновил военную операцию в секторе 
Газа. Израиль объяснил свои действия 
нарушением договорённостей со сто-
роны ХАМАС, а именно подготовкой 
терактов. Палестинское движение за-
явило: решение премьер-министра Би-
ньямина Нетаньяху возобновить бое-
вые действия равносильно смертному 
приговору оставшимся в плену залож-
никам. Их 59, в том числе уроженец Дон-
басса Максим Харкин. Москва призва-
ла стороны вернуться к переговорам. 
Что стоит за новым витком противо-
стояния и какова судьба второго эта-
па мирной сделки по Газе — в материа-
ле «Известий».

На фоне новой эскалации в секторе 
Газа, случившейся 18 марта, Израиль 
и ХАМАС обменялись обвинениями 
в нарушении условий сделки, заклю-
чённой ими 19 января. Израиль ночью 
первым нанёс удары по палестинско-
му анклаву.

— Удары, которые наши ВВС нанес-
ли сегодня в секторе Газа, направле-
ны на уничтожение инфраструктуры 
ХАМАС и ликвидацию боевиков этой 

организации, — объяснила «Извести-
ям» представитель ЦАХАЛ Анна Уко-
лова. — Боевики ХАМАС неоднократно 
нарушали режим прекращения огня и, 
по имеющейся у нас информации, пла-
нировали теракты против граждан Из-
раиля. Цель наших ударов по позици-
ям ХАМАС — обеспечить безопасность 
граждан Израиля.

В офисе Биньямина Нетаньяху зая-
вили: операция возобновилась после 
неоднократных отказов ХАМАС ос-
вободить заложников, а также отказа 
от всех предложений спецпосланни-
ка президента США Стива Уиткоффа 
и посредников.

Напомним, что первый шестине-
дельный этап сделки предусматри-
вал прекращение огня с постепенным 
отводом войск ЦАХАЛ из центральной 
части Газы, а также обменом израиль-
ских заложников на палестинских за-
ключённых. По его итогам в Израиль 
вернулись 33 заложника, включая 
тела восьми погибших пленных. В от-
вет были освобождены 1,8 тыс. пале-
стинских заключённых.

15 февраля был освобождён и рос-
сийский гражданин Александр Тру-
фанов, которого удерживали в плену 
498 дней. Пока неясно, как возобновле-
ние военных действий в секторе Газа 

Ключевые слова
Путин и Трамп договорились совместно прорабатывать                       урегулирование на Украине — что ещё обсудили лидеры России и США

Ирина Гехт 
назначена врио 
губернатора НАО

В ладимир Путин предложил 
Ирине Гехт возглавить Не-

нецкий автономный округ. Ра-
нее она руководила правитель-
ством Запорожской области, 
а до этого работала в должно-
сти вице-губернатора Челя-
бинской области. Соответству-
ющий указ подписан 18 марта.

В этот же день губернатор 
Юрий Бездудный сообщил 
о своей отставке. Он возглав-
лял регион с 2020 года. По сло-
вам 55-летнего политика, его 
решение связано с перехо-
дом на новое место работы, но, 
на какое именно, он не уточнил.

«Мы вместе с вами сделали 
много для того, чтобы регион 
рос и развивался. Я благодарен 
всем вам за это. Меня ждёт но-
вая работа, но часть души, серд-
ца навсегда останется здесь», — 
сказал он в видеообращении 
к жителям округа, опублико-
ванном в его Telegram-канале.

Владимир Путин в апреле 
2020-го назначил Юрия Без-
дудного врио губернатора НАО 
вместо Александра Цыбуль-
ского, который тогда возглавил 
Архангельскую область. В сен-
тябре 2020-го депутаты окруж-
ного парламента избрали Без-
дудного губернатором. За него 
было  отдано 14 из 16 голосов.
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Неизменным остаётся 
курс Швеции в отноше-
нии России. Там по-
прежнему придержи-
ваются согласованной 
Брюсселем линии на 
«мир через силу»

$1,2 трлн превышают убытки
западных компаний

после ухода из РФ

81,7 руб./$
— до такого уровня 

опустился курс доллара 
на международном рынке Forex 

18 марта впервые с лета 
прошлого года
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Ключевым условием недопущения 
эскалации конфликта Москва назвала 
полное прекращение иностранной 
военной помощи и передачи 
разведывательной информации Киеву
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— Результатом переговоров долж-
но стать твёрдое обязательство Со-
единённых Штатов немедленно пре-
кратить любую поддержку Украины, 
включая разведку, финансовую по-
мощь и оружие. Если Вашингтон от-
кажется это сделать, значит, США на-
ходятся в состоянии войны с Россией, 
и люди должны это признать, — рас-
суждает он.

Тигран Мелоян указывает на раз-
ницу позиций: «Для Трампа Украи-
на — разменная монета, для Путина — 
вопрос национальной безопасности». 

При этом после того, как украинские 
власти со второго раза сумели настро-
иться на дипломатию и договорились 
с США о временном перемирии, воен-
ную помощь Киеву Штаты возобно-
вили. Пентагон подтвердил постав-
ки оружия.

Теперь же в Белом доме не исключа-
ют территориальных уступок и заявля-
ют о том, что этот момент обсуждался 
и на американо-украинских перегово-
рах. Разумеется, это вызывает пани-
ку и недовольство в Киеве и Брюсселе. 
Однако, как отметил Мелоян, «Евро-

па и Украина теперь лишь наблюдате-
ли — их судьбу решают в Москве и Ва-
шингтоне».

На переговоры Путина и Трампа уже 
последовала международная реакция. 
В ООН отметили, что приветствуют ди-
алог двух лидеров. Позитивно воспри-
няли беседу президентов в Венгрии. 
Глава МИДа страны Петер Сийярто за-
явил, что стороны сделали очередной 
большой шаг в направлении мира. По-
ложительно о результатах переговоров 
высказались даже в Германии. Канцлер 
ФРГ Олаф Шольц назвал «хорошим на-

чалом» решение сторон прекратить вза-
имные удары по энергетической инфра-
структуре. Эту инициативу поддержал 
и Киев. Владимир Зеленский отметил, 
что всегда придерживался такой пози-
ции. Его заявления, однако, противоре-
чат реальности. Чего стоят удары ВСУ 
по нефтепроводу «Дружба» и другим 
объектам. Странная реакция последо-
вала во Франции. Эммануэль Макрон 
призвал Европу «вооружаться, чтобы 
избежать войны». С другой стороны, по-
следние шаги Парижа, Лондона и бю-
рократов из ЕС свидетельствуют о том, 

что часть коллективного Запада не за-
интересована в деэскалации, а скорее 
готовит шаги, которые могут, наобо-
рот, привести к обострению обстанов-
ки. Достаточно отметить регулярные 
заявления ряда западных лидеров о на-
мерении отправить войска на Украи-
ну, хотя Москва неоднократно говори-
ла, что не допустит развития ситуации 
по такому сценарию.

Нормализация отношений России 
и США вышла за рамки украинского 
урегулирования. Лидеры обсудили 
даже возможное проведение хоккей-

ных матчей между КХЛ и НХЛ, которые 
стороны договорились организовать. 
Кремль подтвердил, что РФ и США со-

гласились также наладить взаимо-
действие в энергетике и ядерном не-
распространении. Не исключено, что 
поднимались вопросы о дальнейшей 
нормализации дипломатических от-
ношений — по крайней мере имен-
но этот вопрос стороны обсуждали 
на февральской встрече в Турции.

Также конструктивно Путин от-
реагировал на высказанную Трам-
пом идею реализации инициативы, 
касающейся безопасности судоход-
ства в акватории Чёрного моря. Сто-
роны условились начать переговоры, 
чтобы дополнительно проработать 
конкретные детали.

— В последнее время положитель-
ные моменты в отношениях прослежи-
ваются. Это и возобновление Россией 
поставок низкообогащённого урана 
в США, и отказ Вашингтона вводить 
антироссийские санкции в годовщи-
ну СВО, и голосование американцев 
в ООН против резолюции по Украи-
не с осуждением России, и возможное 
американо-российское сотрудниче-
ство в таких областях, как энергети-
ка, добыча редкоземельных металлов, 
и даже по вопросу полётов на Марс. По-
хоже, Москва руководствуется новой 
логикой — сделать экономические от-
ношения с США настолько выгодными, 
чтобы их разрыв стал слишком доро-
гим для Вашингтона, тогда как для вто-
рого важен сам процесс перетягивания 
Москвы от Пекина, — подчеркнул Ти-
гран Мелоян.

Трамп, судя по всему, готов играть 
вдолгую. «Колоссальные экономиче-
ские сделки и геополитическая ста-
бильность — это будущее отношений 
после урегулирования конфликта», — 
отметили в Белом доме. Но итог зави-
сит и от Украины: если Киев примет ус-
ловия, Вашингтон получит повод для 
снятия санкций, если нет — конфликт 
продолжится, но уже, скорее всего, без 
поддержки США. Телефонный разго-
вор 18 марта стал поворотным момен-
том, но не финалом. Однако факт, что 
Путин и Трамп говорят напрямую, все-
ляет осторожный оптимизм.

Президенты также обсудили про-
исходящее на Ближнем Востоке. 
15 марта Сергей Лавров и Марко Ру-
био провели телефонный разговор 
по ситуации в Красном море на фоне 
решения США начать операцию про-
тив хуситов. Москва призвала к диа-
логу, но Вашингтон, судя по всему, со-
вмещает силу с дипломатией.

 

«Резкий» манёвр
Корабли Тихоокеанского флота провели учения с ВМС Пакистана в Аравийском море

Роман Крецул

Совместные военно-морские уче-
ния России и Пакистана преследу-

ют две цели, рассказали опрошенные 
«Известиями» эксперты. Одна из них — 
укрепление двусторонних отношений 
между государствами. И вторая — на-
лаживание взаимодействия в районе 
Аравийского моря. В конечном итоге 
это должно позитивно сказаться на си-
туации с безопасностью в непростом 
регионе.

�� ФОРМАТ УЧЕНИЙ PASSEX

Отряд боевых кораблей ВМФ России 
в составе корветов «Резкий», «Герой 
Российской Федерации Алдар Цы-
денжапов» и среднего морского тан-
кера «Печенга» Тихоокеанского флота 
принял участие в совместном военно-
морском учении PASSEX с кораблями 
ВМС Пакистана.

Мероприятия боевой подготов-
ки прошли в акватории Аравийско-
го моря. В ходе них были отработаны 
задачи совместного маневрирования 
с привлечением палубных вертолётов, 
проведены тренировки по связи, отра-
ботаны досмотровые действия.

Формат PASSEX (Passing Exercise — 
тренировка по прохождению), в кото-
ром проводились учения, — стандарт 
военно-морских манёвров между дву-
мя флотами, в ходе которых проверя-
ется связь и взаимодействие между 
ними в военной обстановке или при 
оказании гуманитарной помощи. Рос-
сия регулярно проводит манёвры в та-
ком формате с другими государства-
ми. В частности, летом прошлого года 
в Средиземном море прошли военно-
морские учения ВМФ России и ВМС 
Египта. От российской стороны в них 
принимали участие ракетный крей-
сер «Варяг» и фрегат «Маршал Шапош-
ников».

Военно-морское взаимодействие 
России и Пакистана определяется со-
глашением о сотрудничестве между 
военными ведомствами двух стран, 
подписанным министрами обороны 

в 2014 году. Тогда российская сторона 
предложила расширять практику за-
ходов военных кораблей в порты Рос-
сии и Пакистана.

�� ИСТОРИЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

— У России и Пакистана есть уже про-
должительная история взаимодей-
ствия, — рассказал «Известиям» на-
учный сотрудник Центра изучения 
стратегического планирования ИМЭ-
МО РАН Илья Крамник. — Оно посто-
янно находится в тени сотрудниче-
ства России с Индией. Но вместе с тем 
Москва сохраняет рабочие отноше-
ния с этой страной и никогда не упу-
скает возможности провести совмест-
ные мероприятия. В конечном счёте 
это направлено на обеспечение ста-
бильности и безопасности в регионе, 
в частности в Индийском океане.

Военно-морское взаимодействие, 
с одной стороны, укрепляет двусто-
ронние отношения России и Пакиста-
на, а с другой — это важный элемент 
в сфере безопасности в Индийском 
океане, добавил эксперт. Кроме того, 
это немаловажно с учётом того, что 

в Аравийском море сохраняется угро-
за пиратства, подчеркнул Илья Крам-
ник.

— В последние годы мы с Пакиста-
ном активно дружим, визиты совер-
шаем, они приходили к нам на военно-
морской парад в 2021 году, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт Дми-
трий Болтенков. — ВМС у них доста-
точно интересные. Там много кора-
блей европейской постройки, а сейчас 
им китайцы строят флот. Сейчас нам 
с ними делить нечего. А пообщаться 
с людьми и что-нибудь у них подсмо-
треть всегда полезно. Всегда найдёт-
ся, у кого чему поучиться.

Аравийское море — непростой ре-
гион, добавил эксперт: в Персидском 
заливе большое количество грузопе-
ревозок, и тренировки в этом районе 
лишними не будут.

— Обращает на себя внимание сла-
женная работа отряда кораблей Ти-
хоокеанского флота. Они попали 
на учения в Индонезии, совместные 
с Ираном, теперь с Пакистаном. Моря-
ки активно тренируются и налажива-
ют взаимодействие со странами реги-
она, — заключил Дмитрий Болтенков.

Совместные с ВМС Пакистана ма-
нёвры стали очередными в этом году 
для отряда кораблей Тихоокеанского 
флота. Во второй половине февраля 
он принял участие в учениях в Индо-
незии. Основные события происхо-
дили в акватории пролива Бадунг 
и на острове Бали. В манёврах также 
участвовали военные из нескольких 
десятков других стран, в том числе 
из США, Китая, Японии, Франции, Ин-
дии, Великобритании и других.

Главной целью учений заявлялось 
повышение оперативной совмести-
мости между военно-морскими си-
лами разных стран в области лик-
видации последствий стихийных 
бедствий и других гуманитарных 
операций.

Одновремен но с ма нёвра м и 
на море на берегу прошли фору-
мы для обмена опытом и мнениями 
между офицерами и двусторонние 
встречи с представителями военно-
морских сил разных стран, а также 
Международный симпозиум по мор-
ской безопасности.

А в начале марта в северной части 
Индийского океана прошло учение 
«Морской пояс безопасности-2025» 
с участием кораблей России, Ирана 
и Китая. Российскую сторону пред-
ставляли корветы «Резкий», «Герой 
Российской Федерации Алдар Цыден-
жапов», а также средний морской тан-
кер «Печенга».

Экипажи отработали задачи по ос-
вобождению захваченных судов, по-
иску и спасению на море, а также 
провели артиллерийские стрельбы 
по морским и воздушным целям.

Целями заявлялись обеспече-
ние морской безопасности, проти-
водействие пиратству и терроризму 
на море, а также охрана морских ком-
муникаций.

Как сообщали «Известия», от КНР 
в учении были задействованы два 
боевых корабля и одно судно ком-
плексного снабжения. Иран выставил 
на манёвры 16 боевых кораблей и ка-
теров, два судна обеспечения и два 
вертолёта.

Новости

Провокация не удалась

ВС У 18 марта 
предприняли 

попытку вклине-
ния на территорию 
России в запад-
ной части Белго-
родской области 
в направлении на-
селённых пунктов 
Демидовка и При-
лесье. 

Это было сде-
ла но д л я т ого, 
чтобы создать не-
гативный фон во-
круг переговоров 
президентов России и США по вопросам урегулирования 
конфликта на Украине и дискредитировать мирные иници-
ативы президента США Дональда Трампа, сообщили в Ми-
нобороны РФ.

Первая атака началась рано утром — в 5.50. Всего в те-
чение дня противником было осуществлено пять попыток 
вклинения, последняя — с 17.30 до 18.45.

В них были задействованы до 200 украинских боевиков 
и 29 единиц военной техники: пять танков, 16 бронемашин, 
четыре автомобиля, три инженерные машины разгражде-
ния и установка дистанционного разминирования УР-77.

Все атаки были отражены подразделениями прикрытия 
государственной границы группировки войск «Север», ог-
нём артиллерии и ударами FPV-дронов. Пересечения го-
сграницы России не допущено.

Общие потери ВСУ составили до 60 человек, один танк, 
семь бронемашин, три инженерные машины разграждения 
и автомобиль. Оставшиеся боевики рассеяны, противник 
от дальнейших атак отказался.

По местам скопления личного состава и техники ВСУ 
в Сумской области нанесено 30 авиационных и ракетных, 
а также 13 ударов армейской авиацией, два — тяжёлыми 
огнемётными системами, по одному — ракетным комплек-
сом «Искандер» и РСЗО «Торнадо-С». Применено 40 авиа-
ционных бомб УМПК ФАБ-500. Противнику нанесены зна-
чительные потери.

Провокация киевского режима накануне российско-аме-
риканских переговоров на высшем уровне была сорвана.

Ключевые слова
Путин и Трамп договорились совместно прорабатывать                       урегулирование на Украине — что ещё обсудили лидеры России и США

повлияет на процесс возвращения до-
мой ещё одного нашего соотечествен-
ника — уроженца Донбасса Максима 
Харкина. В любом случае Москва с глу-
боким сожалением восприняла ново-
сти о возобновлении Израилем воен-
ной операции.

«Как показывает опыт, силовыми 
методами урегулировать вопрос ос-
вобождения заложников невозмож-
но. Россия решительно осуждает лю-
бые действия, которые ведут к гибели 
мирных граждан и разрушению соци-
альной инфраструктуры», — говорит-
ся в заявлении МИД РФ.

Москва призвала стороны вернуть-
ся к переговорному процессу, «наце-
ленному на выработку взаимопри-
емлемого компромиссного решения 
проблемы удерживаемых лиц, что по-
зволило бы обеспечить устойчивую 
нормализацию ситуации в секторе 
Газа и запустить полномасштабное 
восстановление палестинского ан-
клава».

Израильская операция пока носит 
достаточно ограниченный характер 
и не включает наземный компонент. 
Власти страны говорят о нанесении 
упреждающих ударов по «возрожда-
ющемуся потенциалу» ХАМАС, но при 
этом окончательно не закрывают пере-
говорное окно, отметил в беседе с «Из-
вестиями» востоковед Леонид Цука-
нов.

— Вероятно, в ближайшие дни пе-
реговорный формат Каир — Доха ещё 
сохранится в прежнем виде, но, если 
Израиль решится закрепить первич-
ные успехи продвижением наземных 
частей, ситуация с урегулированием 
может откатиться назад как минимум 
на полгода и посредникам придётся 
заново выстраивать контакты между 
противоборствующими сторонами, — 
полагает эксперт.

Что касается роли России, Москва 
сейчас в большей степени сосредо-
точена на выработке подхода к укра-
инскому урегулированию и ста-
рается серьёзно не вмешиваться 
в палестино-израильский процесс. 
Хотя российский МИД и выразил го-

товность к усилению посредниче-
ской работы.

Замглавы МИД РФ Михаил Богданов 
встретился 16 марта в Катаре с предсе-
дателем руководящего совета ХАМАС 
Мухаммедом Исмаилом Дервишем, 
а также заместителями председате-
ля политбюро этого движения Хале-
дом Машалем и Мусой Абу Марзуком. 
Стороны, в частности, отметили не-
правомерность решения израильских 
властей прекратить подачу электроэ-
нергии в палестинский анклав. Россий-
ская сторона сделала акцент на важ-
ности скорейшего освобождения всех 
остающихся в Газе заложников, в том 
числе Максима Харкина.

Что касается плана спецпосланни-
ка президента США Стива Уиткоффа, 
по сведениям израильских СМИ, он со-
стоял в продлении перемирия на два 
месяца, в течение которых ХАМАС дол-
жен был передать сначала половину 
оставшихся в живых заложников и вто-
рую половину, если будет достигнуто 
соглашение о постоянном прекраще-
нии огня. Однако палестинское дви-
жение отвергло этот план, настаивая 
на полном выводе израильских войск 
с территории анклава. На последнее 
требование Израиль не согласился.

Во время новых ударов ХАМАС по-
терял пять высших должностных лиц, 
подтвердили в движении. По заявле-
нию медицинской службы Газы, жерт-
вы среди мирного населения превы-
сили 400 человек погибшими и свыше 
1 тыс. ранеными. Палестинское агент-
ство Maan, ссылаясь на источники 
в ХАМАС, сообщило: во время атаки 
погиб один и были ранены два изра-
ильских заложника. По оценке Изра-
иля, на данный момент в плену оста-
ются 59 человек.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Северный Ветер
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На долгую память
В столице запустили проект улучшения когнитивных навыков для горожан серебряного возраста

Юлия Тимофеева 

Д ля жителей Москвы в возрасте 
от 55 лет запустили бесплатную 

программу по коррекции и сохранению 
когнитивных функций. Целями занятий 
станут улучшение памяти, внимания, 
мышления, повышение стрессоустой-
чивости, решение проблем со сном. 
Это совместный проект столичного 
правительства и Федерального цен-
тра мозга и нейротехнологий ФМБА, 
в котором разработки для сотрудни-
ков стратегически важных отраслей 
экономики адаптировали для москви-
чей старшего возраста. Столица стала 
первым городом России, где власти ре-
гиона запустили подобный проект, но, 
как отмечают в ФМБА, этот опыт мо-
жет быть востребован и в других субъ-
ектах федерации. Как будут проходить 
занятия и почему они необходимы лю-
дям старшего поколения — в материа-
ле «Известий».

�� КАК ПОЯВИЛСЯ  
НОВЫЙ ПРОЕКТ  
ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ

Программу по сохранению когнитив-
ных навыков и психоэмоционально-
го здоровья людей старшего возраста 
запустили в столице в центрах мо-
сковского долголетия. Это сеть со-
временных клубных пространств 
с биб лиотеками, кулинарными сту-
диями, медиагостиными, спортивны-
ми и актовыми залами, творческими 
мастерскими и бильярдными для мо-
сквичей в возрасте от 55 лет.

Новая программа, в которую вой-
дут специализированные курсы «Ней-
ротренировки когнитивных навыков» 
и «Нейрокоррекция психоэмоциональ-
ного состояния», — совместный проект 
правительства Москвы и Федераль-
ного центра мозга и нейротехнологий 
Федерального медико-биологическо-
го агентства России.

Как отметили в ФМБА, в столич-
ных центрах будет масштабирована 
эталонная модель Центра когнитив-
ного и психоэмоционального здоро-
вья Федерального центра мозга. Это 
разработки для тренировки сотруд-
ников стратегически важных отрас-
лей экономики, которую специально 
адаптировали для москвичей старше-
го возраста.

Заместитель мэра по вопросам со-
циального развития Анастасия Рако-
ва, открывая программу, отметила, 
что предлагаемый курс несложный, 
понятный, он рассчитан на десять за-

нятий продолжительностью от полу-
тора до двух месяцев.

— Люди хотят не просто жить дол-
го, но и вести активную насыщенную 
жизнь. И для этого необходимо с воз-
растом заниматься не только своим 
физическим здоровьем, но и менталь-
ным, развивать когнитивные функ-
ции, — сказала вице-мэр. — Со вре-
менем угасают и память, и внимание, 
и мышление, важно постоянно трени-
ровать свой мозг.

Руководитель ФМБА Вероника 
Скворцова отметила, что благодаря 
технологиям поддержки и коррекции 
когнитивного и психоэмоционального 

здоровья повышается качество жиз-
ни людей старших возрастных групп, 
увеличивается продолжительность 
активной жизни: молодость мозга 
во многом определяет молодость все-
го организма человека.

— Мы рассчитываем, что этот опыт 
будет востребован и в других регио-
нах страны, — сказала она. — Совместно 
с Москвой мы готовы распространять 
эти технологии по всем федеральным 
округам.

�� НА ЧЁМ БУДУТ СТРОИТЬСЯ 
ЗАНЯТИЯ

Курс «Нейротренировки когнитивных 
навыков» стартовал в 140 центрах мо-
сковского долголетия в середине мар-
та. Тренировки будут включать в себя 
занятия, направленные на развитие 
трёх основных когнитивных функций: 
памяти — процессов запоминания ин-
формации, внимания — способности 
концентрироваться и сосредоточи-
ваться на задачах, мышления — уме-
ния анализировать и принимать ре-
шения.

«Когнитивные навыки являют-
ся ключевыми для жизни человека 
в обществе, они помогают считывать, 
обрабатывать и усваивать информа-
цию, — отметили в пресс-службе мэ-
рии. — С возрастом когнитивные на-

выки мозга ослабевают. Однако 
благодаря инновационным разра-
боткам в области биомедицины Фе-
дерального центра мозга у москви-
чей старшего возраста появляется 
возможность сохранять когнитив-
ные навыки дольше».

Курс включает в себя первич-
ное когнитивное тестирование и де-
сять занятий за компьютером про-
должительностью 20 минут каждое. 
Они формируются индивидуально — 
по результатам тестирования. Посе-
щать тренировки рекомендуется два-
три раза в неделю, чтобы равномерно 
распределить нагрузку.

Свой прогресс участники занятий 
смогут наблюдать в динамике, а завер-
шив серию занятий, они получат за-
ключение с финальными результата-
ми — как улучшились их показатели 
памяти, внимания и мышления. Для 
достижения долгосрочного результа-
та специалисты рекомендуют не пре-
рывать курс и пройти все десять за-
нятий.

Второй курс программы по сохра-
нению когнитивных навыков — «Ней-
рокоррекция психоэмоционального 
состояния» — направлен на стабили-
зацию психоэмоционального состоя-
ния, улучшение сна, повышение стрес-
соустойчивости. Он начнётся в апреле 
2025 года в 100 центрах московского 
долголетия. Инновационная техноло-
гия поможет нормализовать эмоцио-
нальный фон, сон, снизить тревож-
ность, развить навыки саморегуляции 
эмоций и повысить стрессоустойчи-
вость, что особенно важно в повсед-
невной жизни, и в том числе может 

оказывать влияние на состояние ког-
нитивных функций. Этот курс будет 
включать в себя десять занятий про-
должительностью 30 минут с исполь-
зованием нейрогарнитуры — мобиль-
ного беспроводного биоусилителя для 
регистрации электроэнцефалограм-
мы по методике биологической обрат-
ной связи.

«В начале занятия участник надева-
ет нейрогарнитуру, которая регистри-
рует биоэлектрическую активность 
мозга, и проходит нейродиагностику 
своего текущего состояния. Получен-
ные данные передаются на компьютер, 
где анализируются и визуализируют-

ся в реальном времени», — отмечается 
в описании курса.

Каждому участнику будут назна-
чаться персональные упражнения 
на концентрацию или расслабление — 
это даст возможность снять симпто-
мы эмоциональных нарушений. Кроме 
того, участники курса научатся само-
стоятельно регулировать свою мозго-
вую активность.

�� ПОЧЕМУ ЗАНЯТИЯ 
НЕОБХОДИМЫ  
ПОЖИЛЫМ ЛЮДЯМ

Когнитивные нарушения, которые по-
являются в старшем возрасте, как пра-
вило, идут параллельно с развитием 
и эмоциональных нарушений, поясни-
ла главный внештатный специалист-
гериатр департамента здравоохране-
ния Москвы Надежда Рунихина.

— Люди, которые замечают, что 
их память ухудшается, их когнитивные 
функции снижаются, начинают очень 
переживать и расстраиваться, раз-
виваются депрессия, тревога, — рас-
сказала она. — Когнитивные функции 
контролируют не только нашу память, 
но и многие процессы в нашем организ-
ме, в частности движение — походку, 
скорость ходьбы, равновесие, ловкость.

Поэтому тренировки когнитивных 
навыков будут содействовать профи-
лактике когнитивных расстройств 
и улучшению психоэмоционального 
статуса людей старшего возраста, от-
метила эксперт.

А главный психиатр Москвы, глав-
врач Психиатрической клинической 
больницы № 1 им. Н.А. Алексеева Ге-
оргий Костюк отметил, что с воз-
растом у людей неизбежно угасают 
физические и интеллектуальные спо-
собности.

— Инфекционные заболевания, трав-
мы, употребление табака, алкоголя, 
нарушение работы системы кровоо-
бращения, осложняемой инсультами, 
ишемией, — все эти факторы негатив-
но сказываются на памяти, внимании, 
умственной работоспособности, — от-
метил врач. — И один из способов пред-
упреждения заболеваний — это тре-
нировка.

По его словам, интеллектуальная 
система наиболее устойчивая среди 
всех систем организма — проблемы 
с когнитивной работоспособностью, 
как правило, начинаются после 65 лет. 
Поэтому, добавил эксперт, о её сохра-
нении и профилактике возможных 
ухудшений стоит позаботиться за-
ранее.

На троянском кону

A — Несмотря на внешнюю 
простоту, подобные вредо-

носы представляют серьёзную угрозу 
для корпоративной и личной кибербе-
зопасности, — отметил эксперт центра 
Иван Тимков.

Например, в этот раз использова-
лась техника Reflective DLL Loading, 
которая не оставляет следов на диске 
атакованного компьютера и таким об-
разом затрудняет обнаружение зара-
жения защитными средствами.

В новой рассылке злоумышленни-
ки замаскировали своё письмо под 
официальные уведомления от меж-
районного отдела судебных приста-
вов по исполнению постановлений на-
логовых органов города Москвы. Все 
письма были отправлены с поддель-
ного адреса электронной почты. Вну-
три каждого сообщения находился ар-
хив с именем «Исполнительный лист 
№ 27186421-25 от <date>.zip». И в этом 
архиве скрывался исполняемый файл, 
который при запуске устанавливал 
на хост жертвы вирус DarkWatchman 
RAT.

— Основная функция этого троя-
на — кейлоггер, который незаметно 
фиксирует каждое нажатие клавиш 
на клавиатуре жертвы, позволяя зло-
умышленникам получать доступ к па-
ролям, банковским данным и другой 
чувствительной информации, — доба-
вил эксперт. — DarkWatchman также об-
ладает возможностями бэкдора — по-
зволяет киберпреступникам удалённо 
управлять заражёнными системами, 
загружать новые файлы и выполнять 
различные команды.

Атаки подтвердил и эксперт 
Kaspersky GReAT Георгий Кучерин. Та-
кие письма в феврале-марте 2025 года 

пришли примерно в сотню органи-
заций.

— Подобные письма от судеб-
ных приставов, распространяющие 
DarkWatchman RAT, мы наблюдаем уже 
на протяжении нескольких лет, — от-
метил он. — Как минимум с 2022 года: 
в письмах, обнаруженных несколько 
лет назад, использовалось то же самое 
имя судебного пристава, что и в 2025-м.

В Координационном центре доме-
нов .RU/.РФ сообщили: в зоне рунета та-
кие атаки не фиксируют — «вероятно, 
мошенники используют для них e-mail 
адреса доменов других зон».

Там напомнили, что это вредонос-
ное ПО уже неоднократно было за-
действовано для атак на российских 
граждан и компании: в 2023 году тро-
ян DarkWatchman RAT распространял-
ся через фишинговые письма под ви-
дом мобилизационных предписаний, 
а в прошлом году его выдавали за за-
прос бухгалтерских или налоговых до-
кументов.

Одной из группировок, распростра-
няющей это вредоносное ПО, стала 
Watch Wolf, рассказал «Известиям» ру-
ководитель BI.ZONE Threat Intelligence 
Олег Скулкин. Это коммерчески мо-
тивированные злоумышленники, 
их цель — получить доступ к финансо-
вым активам скомпрометированной 
организации.

— Watch Wolf активно использует фи-
шинговые рассылки для доставки вре-
доносного ПО, — сказал эксперт. — При 
этом в письмах атакующие использу-
ют актуальные заголовки: «Изменение 
адреса электронной почты», «Договор 
страхования жизни», «Уведомление 
об окончании срока бесплатного хране-
ния», «Исполнительный лист» и другие.

Помимо рассылок группировка ис-
пользует отправление поисковой вы-
дачи. Преступники перенаправляют 
сотрудников организаций на фишин-
говые сайты, например с бухгалтерски-
ми документами: вместо необходимых 
файлов жертва загружает вредоносную 
программу.

Несмотря на общее снижение коли-
чества злоупотреблений в рунете, фи-
шинг по-прежнему остаётся главной 
киберугрозой, указал аналитик дан-
ных Координационного центра Евге-
ний Панков. В рамках проекта «Домен-
ный патруль» на него приходится около 
80% обращений компетентных органи-
заций к регистраторам.

— Сейчас наиболее популярны схе-
мы, направленные на взлом аккаунтов 
в Telegram и WhatsApp (принадлежит 
Meta, признанной экстремистской и за-
прещённой в России. — «Известия»), — 
отметил он. — Мошенники создают фи-
шинговые страницы, имитирующие 
формы авторизации в мессенджере, 
и под разными предлогами убеждают 
пользователя ввести логин и пароль.

После получения доступа к аккаун-
ту они рассылают сообщения по списку 
контактов, например с просьбой занять 
деньги или получить якобы полагаю-
щиеся выплаты от государства.

Помимо писем, исходящих яко-
бы от судебных приставов, злоу-
мышленники, распространяющие 
DarkWatchman RAT, также отправляли 
в феврале-марте 2025 года письма, со-
держащие якобы заявки на расчёт, до-
бавил Георгий Кучерин. В тексте такого 
письма указано: заявка исходит от ком-
пании, работающей в сфере оборонной 
промышленности.

— Во вложении к этому письму при-
ложен архив с паролем. Пример име-
ни, указанного в тексте письма, — 
«Док-ты на расчёт ФЕВРАЛЬ-МАРТ.
rar», — предупредил эксперт. — В са-
мом архиве расположен исполняемый 
файл, при запуске которого на зара-
жаемый компьютер устанавливается 
DarkWatchman RAT.
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С пециалисты НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи за-
вершили клинические испытания новой 

вакцины от ротавирусной инфекции на детях 
в возрастной группе от девяти месяцев до ше-
сти лет. Разработчики подтвердили безопас-
ность и эффективность препарата. Теперь 
они приступили к исследованиям с участи-
ем детей в возрасте от 8 до 32 недель — ос-
новной целевой группы для вакцинации. 
Создатели рассчитывают, что после завер-
шения этого этапа в сентябре и процеду-
ры регистрации вакцина поступит в оборот 
в 2026 году. Препарат специально создан 
для защиты от тех генотипов вируса, кото-
рые характерны для нашей страны. По сло-
вам медиков, новая вакцина третьего поко-
ления давно необходима для защиты детей 
и взрослых.

Специалисты НИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи 
успешно завершили клинические исследо-
вания новой вакцины от ротавируса на де-
тях в возрасте от девяти месяцев до шести 
лет. Эксперименты подтвердили безопас-
ность и иммуногенность препарата. Заявку 
на регистрацию разработки для использо-
вания в данной возрастной группе учёные 
планируют подать в июне. Сейчас они при-
ступают к следующему этапу испытаний 
на пациентах в возрасте от 8 до 32 недель. 
Это основная целевая группа для медиков. 
Согласно законодательству, чтобы испытать 
лекарственное средство на детях в первые 
месяцы жизни, сначала нужно проверить 
действие вакцины на взрослых и ребятах 
постарше. В Центре Гамалеи выполнили эту 
часть работы. Исследования на малышах 
должны закончиться к концу лета.

— Для более старших детей мы подаём за-
явление на регистрацию в июне. А с оконча-

нием клинического исследования в целевой 
группе обратимся в сентябре. Рассчитыва-
ем, что получим регистрацию для детей 
всех возрастов. Но когда это произойдёт, 
зависит не только от нас. Центр экспертизы 
будет рассматривать заявку. Надеюсь, вак-
цина будет введена в гражданский оборот 
в 2026 году, — сказала «Известиям» руково-
дитель лаборатории молекулярной диагно-
стики ФНИЦЭМ им. Н.Ф. Гамалеи Татьяна 
Гребенникова.

Новый препарат от ротавируса — это ше-
стивалентная вакцина, в состав которой вхо-
дит шесть генотипов патогена. Против них 
после укола у пациента образуются антите-
ла. Они также защищают ещё от двух гено-
типов с помощью перекрёстного иммуни-
тета. Таким образом, разработка особенно 
эффективна от всех восьми генотипов рота-
вирусной инфекции, которые наиболее ха-
рактерны для России. Созданная в научном 
центре вакцина относится к третьему поко-
лению, то есть объединяет высокую имму-
ногенность и безопасность. Таких свойств 
учёным удалось добиться за счёт исполь-
зования вирусоподобных частиц — вирио-
нов, которые очень похожи на ротавирусы, 
но не содержат их ДНК.

— Мы синтезировали в клетках насеко-
мых белковые вирионы. Они во всём по-
хожи на ротавирус, но не содер-
жат никакого генетического 
материала. После укола ор-
ганизм в хорошем смысле 
слова обманывается: ду-
мает, что пришёл вирус, 
и вырабатывает ан-
титела. После этого 
белковые частицы 
просто разруша-
ются с месячной 
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Летают в облаках
A В проекте приказа говорит-

ся: продолжительность по-
лётного времени не может превышать 
90 часов в течение 30 календарных дней, 
или 270 часов в квартал, и 900 за год. Ра-
нее эта норма составляла 80 часов в ме-
сяц и 800 за год. Новый приказ в случае 
принятия должен вступить в силу 1 сен-
тября 2025 года.

Профсоюз лётного состава России 
(ПЛС) выступил резко против докумен-
та Минтранса.

— Увеличение нормы с 80/800 часов 
до 90/900 позволяет работодателям 
привлекать меньшее количество эки-
пажей при более интенсивном их ис-
пользовании, — рассказал «Известиям» 
вице-президент ПЛС России Олег При-
ходько. — Это очень большая нагрузка 
на членов экипажей, которая приводит 
к накопленной усталости и увеличению 
рисков для безопасности полётов, осо-
бенно на коротких рейсах.

Норматив 90/900 означает, что у пи-
лотов будет один выходной в неделю, по-
лагает эксперт.

По данным ПЛС, сейчас увеличение 
нормы полётов с 80 до 90 часов в неделю 
тоже применяется, но как исключение, 
при согласии работников и профсоюза. 
Лётчики подписывают дополнительное 
соглашение с авиакомпаниями и рабо-
тают исходя из своих физических воз-
можностей.

— Однако новый проект приказа Мин-
транса уже не требует согласия пилотов 
и членов экипажей и фактически дела-
ет увеличенную норму общим стандар-
том, — рассказал «Известиям» президент 
ПЛС Мирослав Бойчук.

Подобное увеличение противоречит 
нормам Международной организации 
гражданской авиации (ICAO), считают 
в ПЛС. В приложении № 6 «Эксплуата-
ция воздушных судов» правил ICAO ука-
зано: увеличение полётных норм для 
экипажей гражданской авиации может 
устанавливаться государством на осно-
вании научных исследований, подтвер-
ждающих возможности человеческого 
организма выдерживать такие нагруз-
ки. Но, по данным ПЛС, в России науч-
ных работ по этой теме не проводилось.

Профсоюзы подготовили коррек-
тировки в проект приказа и направили 
их в Минтранс. 19 марта состоится со-
вместное обсуждение документа на ра-
бочей группе в сфере воздушного транс-
порта при правкомиссии по проведению 
административной реформы, в которой 
помимо лидеров профсоюзов примут 

участие представители авиакомпаний 
и сотрудники министерства.

— Мы хотим оставить старую фор-
мулировку в приказе о полётной норме 
80/800 часов с возможностью её продле-
ния до 90/900 часов при согласии сторон 
и сохранить роль профсоюза для защи-
ты интересов лётных работников, — от-
метил Мирослав Бойчук.

Как сообщил источник «Известий» 
в отрасли, более 90% пилотов в «Аэро-
флоте» (это свыше 1700 человек) уже ле-
тают сейчас по норме 90 часов, они дали 
своё согласие. У «Победы» таких почти 
100%. Люди хотят зарабатывать больше, 
отметил собеседник редакции.

По его словам, во многих странах пи-
лоты летают даже более 90 часов. Напри-
мер, в США, Китае, Вьетнаме, Казахста-
не. В этих государствах налёт 100 ча сов 
за 28 дней считается нормальным.

— При этом российских пилотов ни-
кто не будет заставлять работать боль-
ше, — считает собеседник. — Если пилот 
хочет летать по 80, то так и будет. Нор-
матив 90 часов — это верхний потолок.

Впрочем, Олег Приходько отметил: 
в зарубежных компаниях есть норма 
100 часов, но фактически они летают 
меньше, и у них установлена фиксиро-
ванная оплата труда. Например, в США 
при рейсе более восьми часов добавля-
ют третьего пилота для возможности 
отдыха. У нас два пилота могут работать 
13–15 часов, всю ночь, добавил он.

По его словам, подобная нагрузка уже 
сказывается на работоспособности эки-
пажей. Усталость пилотов и нарушение 
требований по рабочему времени отме-
чаются в отчётах по расследованию в по-
ловине фиксирующихся авиапроисше-
ствий, говорит он.

Так, по данным Росавиации, 29 июля 
2024 года второй пилот рейса «Аэро-
флота» Москва — Астана почувствовал 
себя плохо и не смог продолжать по-
лёт, из-за чего самолёт вынужденно сел 
в аэро порту Уфы. Выяснилось, что меся-
цем ранее он провёл в полетах 92 часа 
37 минут. В расследовании сказано, что 

фактором недомогания, возможно, явля-
ется недостаточное время отдыха пилота.

Ухудшения здоровья пилотов и борт-
проводников фиксировались в 2024 году 
в 13 случаях и дважды в 2025-м, согласно 
данным Росавиации. 20 апреля 2024 года 
в Шереметьево стало плохо члену ка-
бинного экипажа на борту B-737-800 
авиакомпании «Победа», а 1 мая в Airbus 
A320 на рейсе из Томска в Шереметье-
во потерял сознание бортпроводник. 
12 мая самолёт авиакомпании Red Wings, 
следовавший из Сочи в Санкт-Петербург, 
экстренно сел в Минеральных Водах 
из-за ухудшения здоровья члена ка-
бинного экипажа. Аналогичные слу-
чаи фиксировались 2 августа на рейсе 
из Владивостока в Шереметьево «Аэро-
флота» и 12 августа на рейсе из Красно-
ярска в Шереметьево.

Уже в этом году, 25 февраля, на борту 
самолёта авиакомпании «Аврора», сле-
довавшего из Хабаровска в Николаевск-
на-Амуре, потерял сознание второй 
пилот. А 15  марта упала в обморок 
26-летняя бортпроводница на рейсе 
авиакомпании «Победа» Владикавказ — 
Санкт-Петербург.

По информации «Аэрофлота», новый 
приказ Минтранса как раз необходим 
для защиты интересов лётных и кабин-
ных экипажей.

— Увеличение нормы рабочего вре-
мени до 90 часов в месяц направлено 
на повышение производительности 
труда лётного персонала, а также будет 
способствовать повышению их мате-
риального благосостояния, — сообщи-
ли «Известиям» в пресс-службе «Аэро-
флота». — Компания представила свои 
предложения в Минтранс, основанные 
на многолетнем опыте производствен-
ной деятельности в отрасли.

В пресс-службе добавили, что 
в настоящее время авиационным со-
обществом ведётся активная работа 
по обсуждению и согласованию всех 
поступивших предложений к проекту 
приказа.

— Надеемся, что в итоговой версии но-
вого приказа удастся соблюсти баланс 
интересов всех заинтересованных сто-
рон, — отметили в пресс-службе «Аэро-
флота».

В Минтрансе «Известиям» поясни-
ли: решение об увеличении полётной 
нормы с 80 до 90 часов не принято, оно 
обсуждается с авиакомпаниями, проф-
союзами и Минтрудом в целях выработ-
ки взвешенного подхода, отвечающего 
современным реалиям.

Редакция направила запросы в круп-
ные авиакомпании. В отзыве Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного транс-
порта (АЭВТ) на документ говорится: 
проект приказа Минтранса нуждает-
ся в доработке, однако возражений 
в отношении нормы до 90/900 часов 
ассо циация Минтрансу не высказала. 
В АЭВТ предложили министерству во-
обще исключить требования по нор-
мированию полётного времени борт-
проводников из-за отсутствия вредных 
факторов при работе кабинного экипа-
жа, а также из-за использования более 
современной авиационной техники от-
носительно 1980-х годов, когда эти нор-
мы принимались.

— Проект приказа Минтранса с уве-
личением полётного времени свиде-
тельствует о нехватке пилотов в Рос-
сии, — рассказал «Известиям» пилот 
гражданской авиации, авиаэксперт 
Андрей Литвинов. — Во времена панде-
мии и в начале СВО экономические по-
казатели гражданской авиации просе-
ли, и лётчиков стали сокращать. Сейчас 
при активном росте авиаперевозок пи-
лоты вновь востребованы, но на рынке 
труда их не хватает.

Общество

Лёгкие уже
Продажи летней одежды подскочили из-за тёплой весны

Ксения Набаткина 

Шорты, футболки, юбки, сарафа-
ны и другую летнюю одежду этой 

весной россияне приобретали гораздо 
активнее, чем годом ранее, заметили 
онлайн-площадки. Рост интереса к лет-
ней и демисезонной одежде они свя-
зывают с аномально тёплым началом 
весны — температурные рекорды фик-
сировали по всей стране, а в южных 
регионах столбики термометров и во-
все приблизились к 30 градусам. Одна-
ко переходить к более лёгкой одежде 
в межсезонье стоит аккуратно, отдавая 
предпочтение многослойности, что-
бы избежать проблем со здоровьем 
на фоне ослабленного зимой имму-
нитета, напомнили врачи.

Аномально тёплое начало весны 
в Центральной России привело к рез-
кому спросу на демисезонные и летние 
вещи, следует из имеющихся у «Изве-
стий» данных аналитиков онлайн-
площадок. Стали стремительно расти 
продажи лёгкой одежды — в среднем 
на 30–45% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года.

Так, в начале марта вдвое увеличи-
лись продажи ветровок и полупаль-
то, хорошо подходящих для темпера-
туры около +10 градусов, подсчитали 
в Wildberries. Продажи демисезон-
ной обуви (полуботинки, полусапо-
ги) подскочили на 40–44%. Отдельно 
аналитики подсчитали спрос на крос-
совки — их купили на 42% больше. Ак-
тивно скупали россияне и лоферы — 
на 72% больше, чем в прошлом году.

— Ветровки и куртки для малышей 
показали рост на 48 и 89%, — добави-
ли в компании.

Активно в марте этого года приоб-
ретают шорты (+40% к прошлому году), 
бомберы (+44% год к году), кофты 
и футболки (+42%), джинсы (+41%), 
брюки (+26%) и рубашки (+23%), сле-
дует из данных «Авито». Этой весной 
именно мужчины охотнее, чем жен-
щины, обновляют гардероб, подсчи-
тали там.

— Среди женской одежды особый 
рост показали продажи летних сара-
фанов, рубашек, блузок и юбок. Также 
относительно прошлого года россиян-
ки в марте чаще приобретают лёгкую 
верхнюю одежду — куртки и ветров-
ки, плащи и тренчи, — отметили ана-
литики площадки.

Кроме того, женщины в этом году 
раньше начали приобретать летнюю 
обувь. Так, в первой половине марта 
продажи сабо и мюлей выросли на 29% 
в сравнении с аналогичным периодом 

прошлого года, а мокасин и лоферов — 
на 11%.

За первые две недели марта прода-
жи шуб, как искусственных, так и на-
туральных, сократились примерно 
на треть год к году, подсчитали ана-
литики Wildberries. На 30–35% упали 
также продажи унтов и сноубутсов.

— Тенденция не затронула только 
продажи товаров для зимних видов 
спорта. Оборот горнолыжных и сноу-
бордических ботинок и курток вырос 
на 20–25%, — отметили аналитики мар-
кетплейса.

Начало весны оказалось богатым 
на температурные рекорды по всей 
стране, отметили метеорологи. Так, 
14 марта их было установлено свыше 
80, рассказал руководитель прогно-
стического центра «Метео» Александр 
Шувалов.

— Местами, как, например, в Колом-
не и Тамбове, предыдущие рекорды 
перекрывались с изрядным запасом 
на будущее на 4–5 градусов. А в Пен-
зе это превышение составило восемь 
градусов, — сообщил он.

Рекорды температуры были уста-
новлены в марте даже в Заполярье, до-
бавил метеоролог.

— Дело не столько в количестве ре-
кордов, сколько в их качестве. Напри-

мер, на острове Диксон была зафикси-
рована положительная температура 
на две недели раньше, чем за все пре-
дыдущие годы наблюдений, — под-
черкнул он.

Новый абсолютный рекорд макси-
мальной температуры для марта был 
установлен и в Краснодаре.

— Всего одной десятой не хватило 
до +30 градусов. Ранее 30-градусный 
рубеж температура впервые преодо-
левала только 2 апреля. То есть она за-
бежала на две недели вперёд, — под-
черкнул Александр Шувалов.

Рекорд ы ок а з а л ис ь поби т ы 
на 9–12 градусов, обратил внимание 
он, назвав такие цифры «запредель-
ными».

В Москве и области первая поло-
вина марта выдалась на 6–7 градусов 
теплее многолетних значений, доба-
вила ведущий специалист информа-
ционного агентства «Метеоновости» 
Татьяна Позднякова.

— На метеостанции ВДНХ за первые 
16 суток средняя температура возду-
ха составила +4,5 градуса. Такое в Мо-
скве случается один раз в семь лет, — 
отметила она.

При этом самое тёплое начало вес-
ны в столице было зафиксировано де-
сять лет назад, в 2015 году, когда сред-

няя температура воздуха составила 
+6,2 градуса.

К 17 марта столичный регион ока-
зался в тылу циклона. Вновь сфор-
мировавшийся снежный покров 
задержится практически до кон-
ца астрономической зимы, то есть 
до 20 марта, полагает Татьяна Позд-
някова. Однако уже к воскресенью, 
23 марта, столбик термометра может 
подняться до +12 градусов.

Чтобы не заболеть весной, нужно 
одеваться по сезону, напомнила осно-
ватель и научный руководитель сети 
клиник иммунореабилитации, адап-
тационной и превентивной медицины 
Grand Clinic Ольга Шуппо. Переходить 
к более лёгкой одежде она рекомендо-
вала постепенно.

— Лучше делать выбор в пользу мно-
гослойности, держать голову и ноги 
в тепле. Предпочтение стоит отдавать 
натуральным дышащим тканям, на-
пример хлопку или льну. Такие ткани 
хорошо впитывают влагу и пропуска-
ют воздух, — подчеркнула врач.

Перепады температур могут по-
высить восприимчивость организма 
к некоторым заболеваниям, напом-
нила она. Так, самые частые спутни-
ки весны — это ОРВИ и грипп. Возбу-
дители этих заболеваний передаются 
воздушно-капельным путём при кон-
такте с больным человеком. Поэтому, 
по словам врача, важно поддерживать 
иммунитет в этот период.

— В первую очередь нужно перей-
ти к правильному питанию, отказав-
шись от вредных продуктов, в некото-
рых случаях — молочных продуктов. 
Излишек мяса, жирное, копчёное, 
сладкое — всё это способно закис-
лять организм, вызывать воспаления 
и дисбаланс гормональной системы, — 
подчеркнула Ольга Шуппо.

Также важно нормализовать ре-
жим сна.

— Бессонные ночи приводят к тому, 
что организм в течение дня будет вос-
приимчив к микробам и развитию 
негативных внутренних факторов, — 
подчеркнула врач.

В период распространения ви-
русных заболеваний дополнительно 
поддержать иммунитет могут физи-
ческие нагрузки на свежем возду-
хе, добавила она. Кроме того, весной 
большинство современных людей ис-
пытывают состояние дефицита тех 
или иных витаминов и микроэлемен-
тов, поэтому не лишним будет посе-
тить специалиста, чтобы он назначил 
необходимые анализы и скорректиро-
вал питание.
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кинетикой и выводятся из организма. Имен-
но поэтому платформа вирусоподобных ча-
стиц считается очень перспективной. Это 
вакцина третьего поколения. Это когда 
мы делаем их безопасными, но при этом 
эффективность сравнима с живыми вак-
цинами, — сказала Татьяна Гребенникова.

Вакцина защищает от заражения виру-
сом. Учёные доказали, что иммунитет со-
храняется по меньшей мере год. Возможно, 
действие прививки продолжается доль-
ше, однако, чтобы выяснить это, требу-
ются более длительные наблюдения. Для 
вакцинации самых маленьких детей нуж-
ны три укола. Для ревакцинации пациен-
тов постарше может быть достаточно од-
нократного введения препарата. Никаких 
серьёзных побочных эффектов у препара-
та не выявлено.

Сейчас для защиты детей от ротавируса 
в РФ используется пятивалентная вакци-
на, содержащая фрагменты живых вирусов. 
По мнению специалистов, препарат недо-
статочно безопасен для применения в са-
мой младшей возрастной группе.

— Все вакцины, которые есть, на основе 
живого вируса. Это, конечно, не так безо-
пасно, как использовать белковые частицы. 
Поэтому мы и продвигаем данную платфор-
му. В существующей пятивалентной вакци-
не живые вирусы — реассортанты, по-моему, 
они бычьи и человеческие. И там использу-
ют генотипы ротавируса без учёта россий-
ских штаммов. Вообще, для маленьких де-
тей вводить пять живых вирусов, наверное, 
всё-таки не так безопасно, — сказала Татья-
на Гребенникова.

По словам специалиста, скорее всего, 
в календарь прививок будет внесена вак-
цинация новым препаратом детей в возрас-
те от 8 до 32 недель. При этом применять его 
можно будет и для защиты пациентов по-
старше, так как известно, что ротавирусную 
инфекцию тяжело переносят дети до пяти 

лет. Вероятно, будет выпускаться и специ-
альная версия для взрослых.

Отсутствие современной российской 
вакцины от ротавируса было серьёзным 
технологическим пробелом, который нужно 
заполнить, отметил научный сотрудник Ин-
ститута изучения старения Российского го-
сударственного научно-клинического цен-
тра РНИМУ им. Н.И. Пирогова Минздрава 
России Михаил Болков. Вирусоподобные ча-
стицы могут проникнуть в клетку, но не мо-
гут сделать с ней ничего плохого, поэтому 
хорошо подходят для вакцины.

— Ротавирус называют летним кишеч-
ным гриппом. Он вызывает вирусную ди-
арею и поражает в основном детей. Особо 
опасен до двух лет, так как приводит к тя-
жёлому обезвоживанию и интоксикации. 
А до шести месяцев ещё более уязвимая 
группа. В худшем случае может быть и ле-
тальный исход, поэтому необходима вак-
цинация. Это в любом случае лучше, чем 
болеть, как детям, так и взрослым. Хоро-
шо, что вакцина защищает сразу от вось-
ми вариантов вируса, так как патоген будет 
меньше распространяться в популяции, — 
сказал эксперт.

По мнению главного детского аллерго-
лога-иммунолога минздрава Московской 
области Андрея Продеуса, медикам необ-
ходима современная и безопасная вакци-
на от ротавируса.

— Это одна из самых неприятных кишеч-
ных инфекций у детей раннего возраста. 
Очень важна возможность защитить от неё 
ребёнка, особенно от диареи и обезвожи-
вания, которые она вызывает. Также важно 
иметь препарат, который основан на наших 
российских штаммах инфекции, — сказал он.

Сейчас, чтобы получить нужный эффект, 
существующие вакцины нужно вводить ре-
бёнку между 2,5–3 и 6–8 месяцами. Новый 
препарат будет иметь больший диапазон, 
что также очень важно, подчеркнул медик.

« МЫ СИНТЕЗИ-
РОВАЛИ В КЛЕТ-
КАХ НАСЕКОМЫХ 
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ВО ВСЁМ ПОХОЖИ НА РОТА-
ВИРУС, НО НЕ СОДЕРЖАТ ГЕ-
НЕТИЧЕСКОГО МАТЕРИАЛА. 
ПОСЛЕ УКОЛА ОРГАНИЗМ ОБ-
МАНЫВАЕТСЯ: ДУМАЕТ, ЧТО 
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Шифр всевластия
Власти поспорили из-за универсального QR и конкуренции

Василий Громов

М инюст и ФАС не поддержали про-
ект положительного отзыва пра-

вительства о внедрении универсально-
го QR-кода. В ведомствах считают, что 
его нужно дополнить нормами, которые 
обеспечат конкурентные условия для 
всех участников рынка. Позиции Миню-
ста и ФАС, а также проект отзыва прави-
тельства, подготовленный Минфином, 
есть в распоряжении «Известий». Прав-
да, там редакции сообщили, что доку-
мент ещё дорабатывается. Сейчас зако-
нопроект предполагает, что на кассах 
будет устанавливаться только платёж-
ное решение от НСПК — тогда как ры-
нок готов предложить и собственный 
механизм. Банку России придётся ис-
кать компромиссы, иначе запуск циф-
рового рубля рискует затянуться. Какие 
альтернативы универсальному QR-коду 
существуют — в материале «Известий».

�� ВЛАСТИ НЕ ОДОБРИЛИ 
ЗАКОНОПРОЕКТ  
О ЦИФРОВОМ РУБЛЕ

Власти не могут договориться насчёт 
инициативы о запуске универсально-
го QR-кода от НСПК, который предла-
гается сделать обязательным для всех 
торговых точек, выяснили «Известия». 
Минюст и Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) раскритиковали под-
готовленный Минфином отзыв прави-
тельства к законопроекту о цифровом 
рубле и универсальном QR, положения 
которого и вызвали споры. Там увере-
ны, что такое решение создаст нерав-
ные условия для участников платёж-
ного рынка.

Ранее Центробанк предложил зако-
нодательно закрепить норму об опла-
те покупок с помощью универсально-
го QR-кода от Национальной системы 
платёжных карт (НСПК на 100% при-
надлежит Банку России) — об этом за-
являла глава регулятора Эльвира На-
биуллина ещё осенью 2024-го. В таком 
случае на кассе в магазине будет уста-
новлен только один код, который бу-
дет работать на единой инфраструкту-
ре. Это нужно, чтобы люди не путались 
при оплате.

Правительство в проекте своего от-
зыва на законопроект обращает внима-
ние на многообразие платёжных сер-
висов в РФ, следует из документа (есть 
у «Известий», его подготовил Минфин). 
Поэтому предлагается внедрить си-
стему переадресовки с универсально-
го QR-кода на платформы разных участ-
ников рынка — такую систему назвали 
«платёжным роумингом».

Эта позиция мягче подхода ЦБ, ко-
торый предполагает работу универ-
сального QR-кода только на базе НСПК. 
Однако даже в таком виде проект от-
зыва правительства получил критику 
со стороны ведомств.

Минюст не поддержал проект от-
зыва, поскольку в нём не говорит-
ся о возможности предоставления 
QR-кода разными организациями, сле-
дует из ответного письма ведомства 
(также есть у «Известий»). Это нужно 
для поддержания конкуренции.

Кроме того, Минюст подчеркнул, 
что регулирование цифрового рубля 
должно разрабатываться именно пра-
вительством, а не ЦБ, поскольку оно 
связано с вопросами цифровизации 
и антимонопольных мер.

ФАС также не поддержала проект 
отзыва правительства на законопро-
ект о цифровом рубле (комментарий 
также есть у «Известий»). Служба об-
ратила внимание, что документ не учи-
тывает её прошлые замечания по ини-
циативе — например, не закреплено 
положение о «недискриминационном 
доступе к платёжным средствам». Так-
же законопроект не учёл требование 
о бесплатном подключении универ-
сального QR-кода со стороны НСПК.

Проект отзыва правительства сей-
час находится на доработке, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Минфи-
на (который готовил документ). Редак-
ция также направила запросы в Ми-
нюст и ФАС.

Законопроект об универсаль-
ном QR-коде уже успел получить не-
гативный отзыв комитета Госдумы 
по защите конкуренции. Депута-
тов смутило, что НСПК получает ис-
ключительные права по созданию 
универсального QR-кода. При этом 
Конституция РФ «не допускает эконо-
мическую деятельность, направлен-
ную на монополизацию и недобросо-
вестную конкуренцию», отмечается 
в документе.

Такой подход, по мнению членов 
комитета, закроет рынок для дру-
гих игроков, чем навредит отрасли 
и её развитию, например в части соз-
дания новых платёжных сервисов. 
Люди же лишатся возможности выби-
рать выгодные для себя продукты, уве-
рены в комитете.

�� ПОЧЕМУ ЦБ НАСТАИВАЕТ  
НА ЕДИНОМ QR-КОДЕ

В пресс-службе НСПК «Известиям» за-
явили, что инициатива ЦБ позволит со-
хранить баланс на платёжном рынке 
и обеспечить всем равные условия.

— Универсальный QR-код должен ос-
новываться на решении НСПК, — под-
черкнули и в пресс-службе Центро-
банка.

Помимо того, инициативу полно-
стью поддерживают ВТБ и приоб-
ретённый им Почта банк, сообщили 
«Известиям» в пресс-службах этих ор-
ганизаций.

Действия ЦБ неоднозначны: уни-
версальный QR выгоден продавцам, 
но невыгоден банкам, от которых в ко-
нечном счёте зависит развитие пла-
тёжного рынка, отметил управляю-
щий директор рейтинговой службы 
НРА Сергей Гришунин. Монополиза-
ция может замедлить распростра-

нение этого вида платежей — потре-
бителю будет проще переключиться 
на любой другой способ оплаты поку-
пок и сохранить участие в банковских 
программах лояльности.

Сама по себе позиция регулятора, 
заключающаяся в том, что код должен 
создать только НСПК, изначально была 
похожа на своего рода «рыночный уль-
тиматум», отметил «Известиям» незави-
симый эксперт, экономист Андрей Бар-
хота. Поэтому неслучайно крупнейшие 
банки в сентябре 2024-го сформирова-
ли объединение для создания альтер-
нативного универсального QR-кода — 
в него вошли Сбербанк, Альфа-банк 
и Т-Банк. Членство в объединении от-
крытое и равное для всех участников.

Объединение намерено создать 
единый QR-код на базе уже существу-
ющей технологии Multi QR — это более 
оптимальный путь для такого серви-
са. Банкам не придётся формировать 
под него новую инфраструктуру. Та-
кое решение не означает отказ от той 
или иной платформы: продукты НСПК 
и банков могут работать параллельно. 
Правильнее допустить сосущество-
вание двух QR-кодов, считает Андрей 
Бархота.

Однако сообщество отдельных 
игроков рынка не может гарантиро-
вать всем банкам, вне зависимости 
от их размера, равные условия по еди-
ным тарифам, говорили ранее «Изве-
стиям» в пресс-службе регулятора. 

С тех пор позиция Банка России не из-
менилась.

— Когда мы говорим о конкуренции, 
мы подразумеваем единое конкурент-
ное поле — равные условия и правила 
игры — для всех участников рынка, вне 
зависимости от их размера, — заявили 
редакции в ЦБ. — Решение НСПК — это 
QR-код универсальной инфраструкту-
ры, а не узкого круга банков. Это как 
раз та равная и доступная «площадка», 
которая даёт возможность абсолют-
но всем банкам предоставлять услу-
ги своим клиентам и конкурировать 
уже на уровне продуктов и сервисов.

Важно, что универсальный QR-код 
на базе НСПК обеспечивает сохране-
ние всех действующих бизнес-моделей 
банков и их тарифов, подчеркнули в ре-
гуляторе. Это сокращает дополнитель-
ные издержки участников на интегра-
ции. Кроме того, услуги представления 
универсального QR банкам НСПК бу-
дет оказывать бесплатно .

�� ПРИМУТ ЛИ ЗАКОНОПРОЕКТ 
ОБ УНИВЕРСАЛЬНОМ  
QR-КОДЕ

— Получается, что ЦБ лоббирует зако-
нопроект об универсальном QR-коде, 
тогда как все остальные стороны осоз-
нают, что такое решение имеет серьёз-
ную угрозу для конкурентного состо-
яния рынка платежей, — подчеркнул 
экономист Андрей Бархота.

Универсальный QR-код от НСПК, за-
щищённый от рыночной конкуренции 
административными мерами, приве-
дёт к монополизации этого сегмента 
платежей, уверен управляющий ди-
ректор «Эксперт РА» Юрий Беликов. 
При этом развитие таких расчётов за-
морозится, а инвестиции крупнейших 
банков в собственные платёжные ре-
шения могут просто обесцениться, 
добавил Андрей Бархота. Кроме того, 
участники платёжного рынка риску-
ют потерять и заметную часть комис-
сионных доходов, согласен зампред 
правления банка «Финам» Александр 
Непорожний. По его словам, это приве-
дёт к корректировке стоимости акций 
банков из числа публичных компаний.

ЦБ, по сути, планирует выйти 
на платёжный рынок и начать частич-
но оказывать банковские и финтех-ус-
луги, потеснив коммерческие банки, 
пояснила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчако-
ва. Лидеры рынка недовольны таким 
раскладом, поскольку это нанесёт удар 
по их положению и платёжным серви-
сам, в развитие которых они вложили 
огромные деньги.

— Если ЦБ РФ возьмёт на себя функ-
цию по разработке новых платёжных 
технологий, на рынке может сформи-
роваться застой, — заключила Наталья 
Мильчакова.

Частные компании зачастую рас-
пределяют ресурсы оперативнее 
и эффективнее, чем государствен-
ные структуры, заключил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский. Российский платёжный ры-
нок — один из самых передовых и тех-
нологически развитых в мире, поэтому 
сдерживать его развитие администра-
тивными мерами будет неверным.

Скорее всего, Банку России при-
дётся искать компромисс с прави-
тельством, подчеркнул Андрей Бар-
хота. Лоббистский ресурс регулятора 
ослаб после ухода в конце 2024 года ку-
ратора НСПК — бывшего первого зам-
преда ЦБ Ольги Скоробогатовой. Ей 
удавалось отстаивать концепцию пла-
тёжных решений и в банковском сооб-
ществе, и в государственных кругах.

В любом случае без положитель-
ных отзывов со стороны профильных 
ведомств инициативу не смогут окон-
чательно утвердить, заключил Андрей 
Бархота. Запуск цифрового рубля и так 
отложили на неопределённый срок, 
хотя изначально он планировался уже 
в июле 2025-го. Если властям не удаст-
ся договориться насчёт универсально-
го QR-кода, старт проекта может затя-
нуться ещё сильнее.

Депозитивный настрой
A Только МКБ и банк «Дом.

РФ» повысили доходности 
на сроке в три месяца, но всё равно 
снизили их по депозитам на шесть ме-
сяцев и на год.

Впрочем, клиенты всё ещё могут 
найти выгодные предложения. Макси-
мальные ставки в крупнейших банках 
составляют 23% годовых, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе финансо-
вого маркетплейса «Финуслуги».

— Ставки по вкладам срочностью 
до года снижаются, потому что ры-
нок ожидает, что именно на этом вре-
менном горизонте с большой веро-
ятностью начнётся цикл снижения 
ключевой ставки, — пояснил управля-
ющий директор рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» Юрий Беликов.

На смягчение политики ЦБ дей-
ствительно не следует рассчитывать 
до середины 2025 года, считает ана-
литик Совкомбанка Анна Землянова. 
В МТС-банке отметили, что ключевую 
смогут снизить не ранее заседания 
регулятора, намеченного на 6 июня.

Но на ближайшем заседании ша-
гов вниз ждать не стоит. Из консен-
сус-прогноза «Известий» следует, что 
21 марта ЦБ сохранит ключевую став-
ку на уровне 21%. Пока у регулятора 
недостаточно поводов для её умень-
шения, уточнили в пресс-службе 
РСХБ. Рост цен замедляется неспешно 
и сохраняется на повышенном уровне, 
несмотря на снижение кредитования.

— Цены в РФ стабильно растут 
на 0,15–0,23% каждые семь дней, 
а для снижения ключевой недель-
ную инфляцию важно стабилизиро-
вать на уровне 0,1%, — пояснил глав-
ный аналитик Ингосстрах Банка Петр 
Арронет.

Позитивно на снижение ставки 
может повлиять тренд на активное 
укрепление рубля, отметила эконо-
мист РЭУ им. Г.В. Плеханова Светла-
на Фрумина. В день разговора прези-
дентов РФ и США Владимира Путина 
и Дональда Трампа 18 марта «амери-
канец» закрепился ниже 82 руб./$. По-
мимо того, с начала года российская 
валюта окрепла на треть — это очень 
серьёзная динамика, подчеркнул эко-
номист Андрей Бархота.

Однако тенденция к укреплению 
рубля не продлится долго, опасает-
ся ведущий аналитик «Цифра бро-
кер» Наталия Пырьева. Импорт из РФ 
начнёт восстанавливаться после се-
зонного ослабления в январе-февра-
ле, из-за чего отток валюты из стра-
ны усилится. 

Активы в поиске
Почему в повестке снова появилась «большая приватизация»

Анна Каледина

З а счёт «большой приватизации», 
о которой 18 марта заговорил гла-

ва Минфина Антон Силуанов, власти 
смогут и получить доход от продажи, 
и завести фондовый рынок, предло-
жив новые ценные бумаги от самых 
надёжных эмитентов. Заявление ми-
нистра о том, что вопрос о реализации 
госимущества самое время поставить 
на повестку дня, — близкое к сенсаци-
онному. Чуть позже его заместитель 
Алексей Моисеев уточнил: ведомство 
уже наметило семь компаний, кото-
рые власти в 2026 году готовы передать 
в частные руки. Правда, целиком или 
долю, он не сообщил. Действительно 
ли «большая приватизация» актуальна 
и насколько выгодным будет предло-
жение — в материале «Известий».

В мае 2023 года на юридическом фо-
руме в Санкт-Петербурге брала ин-
тервью у замминистра Алексея Мои-
сеева и не преминула задать вопрос 
о «большой приватизации». Тем более 
что он так много на тот момент расска-
зал о «малой» через продажу имуще-
ства с помощью маркетплейса. Тогда 
замглавы Минфина сказал, что «сей-
час этот вопрос не стоит на повест-
ке». В общем, логично, поскольку в тот 
момент наш фондовый рынок только 
привыкал к последствиям санкций 
на мир финансов, состояние эмитен-
тов и прочее, переживал момент заме-
щения ушедших иностранных инве-
сторов отечественными.

Правда, уже в конце 2023-го глава 
Минфина заявил: ведомство подго-
товило список 30 крупных компаний 
с гос участием, где его доля более 50%, 
для возможной частичной приватиза-
ции. То есть речь шла лишь о сокра-
щении участия, а не о полной пере-
даче в частные руки. Любопытно, что 
о 30 компаниях речь шла и 18 марта. 
Как сообщил журналистам Алексей 
Моисеев, изначально в список канди-

датов на приватизацию было включе-
но 30 предприятий, но впоследствии 
«произошла утруска-усушка», и в окон-
чательном варианте осталось всего 
семь. По личной оценке Моисеева, в ре-
зультате этой меры в бюджет может 
поступить от 100 до 300 млрд рублей.

Планам 2023-го удалось реализо-
ваться в очень урезанном варианте. Так, 
в апреле прошлого года государству 
удалось продать 100% акций «Росспирт-
прома» за 8,3 млрд рублей. Но на аук-
ционе, а не через размещение на бир-

же (это важно, и об этом чуть позже) 
— и по цене, ниже заявленной изначаль-
но (10,6 млрд). Совершенно очевидно, 
что на тот момент актуальность «боль-
шой приватизации» снова была отодви-
нута на более долгосрочную перспек-
тиву. Помешала инфляция, для борьбы 
с которой ЦБ начал ужесточать денеж-
но-кредитную политику через повыше-
ние ключевой ставки. Казалось бы, ка-
кая тут зависимость? Прямая.

Итак, 2024-й, когда, собственно, 
и должны были реализоваться планы 
Минфина, стал совершенно выдающим-
ся по уровню обещанной доходности 
по вкладам. В итоге за прошлый год 
средства населения на депозитах уве-
личились почти на 12 трлн рублей, 
до 57,5 трлн. И такой прирост объяс-
няется перетоком сбережений граж-
дан из других инструментов на вклады. 
В общем, разумное поведение, посколь-
ку такую реальную доходность, кото-
рую обеспечивали (да и продолжают 

это делать, несмотря на снижение ста-
вок) депозиты, да ещё и при госгаран-
тии, мы не видели раньше никогда.

Но давайте будем честны. Как 
на рынке вкладов, так и на фондо-
вом рынке основные объёмы делают 
2–3% крупнейших инвесторов, на ко-
торых и приходится большая часть. 
Остальные участники оперируют 
суммами весьма скромными, поэто-
му погоды не делают, разве могут во-
оружиться зонтом, следуя за прогноза-
ми от более состоятельных товарищей.

Правда, недавно общалась с одной 
из очень значимых фигур на фондо-
вом рынке, и он сказал: чтобы расше-
велить торги, нужны средства населе-
ния. Не на вкладах, нет. Он напомнил, 
что на руках у физлиц остаётся силь-
но больше $90 млрд, а в лучшие вре-
мена — и все $100 млрд. Это примерно 
9 трлн рублей, которые «болтаются» 
в свободном доступе. И это, сказал мой 
собеседник, могло бы помочь фондово-
му рынку. Стать, так сказать, основой 
для большого скачка.

Другой вопрос — кому эти день-
ги принадлежат? Реально ли населе-
нию в его большой численности или 
опять же избранным? Проблема в том, 
что для последних очень важно понять 
перспективы вложения в акции. То есть 
цена размещения должна быть доста-
точно комфортной для того, чтобы ин-
весторы могли иметь возможность для 
получения дохода от роста. И в этом 
смысле опять же вмешиваются высо-
кие ставки, которые могут помешать 
размещению по той стоимости, которая 
могла бы конкурировать с вкладами.
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Как считает глава Минфина Антон Силуанов, «большая приватизация» позволит 
наполнить рынок надежными ценными бумагами
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Ирландские поиски
«Известия» публикуют фрагмент книги Пола Линча

Андрей Туманов

И мя ирландского писателя Пола Лин-
ча более десятилетия гремит на За-

паде, но широкая публика в России узна-
ла о нём благодаря Букеровской премии, 
которую романист получил в 2023-м 
за «Песнь пророка» («Известия» писали 
об этом произведении). Также россий-
ским читателям доступны «Благодать» 
и «По ту сторону моря», но дебютная 
книга Линча, принёсшая ему призна-
ние на родине, — «Небо красно поутру» 
(2013) переведена на русский только 
сейчас. 31 марта она выходит в издатель-
стве «Иностранка». Герой этого мрачно-
го квазивестерна, написанного плотным, 
харизматичным языком, совершает 
убийство в Ирландии и бежит, пресле-
дуемый, через полсвета. «Известия» пуб-
ликуют эксклюзивный фрагмент.

Пол Линч «Небо красно поутру» 
(фрагмент)
Сколько лошадь без всадника про-
стояла на дворе незамеченной, ни-
кто сказать не мог. Она призраком во-
шла на конюшенный двор, глаза дикие, 
а бронзовая шкура пушится колючка-
ми. Белизна бабок её заляпана грязью, 
а морда измазана кровью. Вызвали Фол-
лера, и тот пришагал из дому, чёрные са-
поги сияют, а холодные глаза — в их без-
движном положеньи улыбки. Вокруг 
лошади, бормоча, сгрудились работ-
ники, и кое-кто из них встревожен-
но поглядывал на человека в надежде, 
что он предоставит им какое-то заве-
ренье или объяснение касаемо природы 
того, что лежало пред ними, но тот при 
виде лошади без всадника не проявил 
никакого чувства. В длинные ладони 
свои взял он голову зверя и посмотрел 
на алый гобелен, осмотрел плоть жи-
вотного, нет ли где увечий, а когда ниче-
го не отыскал, коснулся пальцем влаж-
ного вещества и заговорил себе под нос 
словами, что собравшимся были ясны 
как день: кровь-то была не лошадиная.

Джим стоял, вороша сено в сарае, 
когда в сумрак ступил работник.

«Вернулась лошадь Хэмилтона, 
а всадника нету, да и кровь на ей», — ска-
зал он.

Джим воткнул вилы в сено и вы-
шел наружу. Протолкался между лю-

дей, всё крепче сжимая зубы. Руку 
положил он зверю на бок, и повы-

дёргивал из шкуры 
колючки, и тихонько 
поговорил с кобы-
лой. А когда развер-
нул лошадь, увидел 
пиджак, свёрнутый 
под постромки, и на-
гнулся, и тут же уз-
нал, чей это пиджак, 
и поразило его, ка-
залось, громадной 
и мгновенной тя-
жестью. Толкова-
ли о поисковом отряде, а потом у пле-
ча его возник Фоллер. Распоряжался он, 
не повышая голоса, после чего дотянул-
ся поверх Джимовой головы, и взял пид-
жак, и развернул его. Расправил перед 
собою в воздухе, а потом зашагал к дому 
с находкою в руке. Люди отложили ору-
дия свои и пошли к надворным построй-
кам за куртками, а Джим отвёл лошадь 
в конюшню. Направил её в стойло, и по-
тёр ей нос, и взял сена, и пристроил ей 
ко рту, и постоял, и походил взад и впе-
рёд, а когда вышел наружу, возле дома 
наблюдалось движенье людей. Он же на-
правился в другую сторону, обнаружил, 
что ноги его бегут, и его пригнело чув-
ством, что естественный порядок вещей 
соскользнул так, что уж и не поправишь.

Люди рассеялись веером вдоль той 
тропы, которую предпочитал Хэмилтон. 
Спереди медленно шёл Фоллер, голо-
ва склонена, присматривался к знакам. 
Дёрн был мягок и подавался под но-
гою. Где-то в миле от дома люди дошли 
до стенки и там посмотрели, как Фол-
лер склонился ко влажной земле, про-
буя её пальцами.

Потом выпрямился и тихо заговорил 
с человеком по фамилии Макен, а тот 
развернулся — лицо истёртое и надра-
енное, как сапожная кожа, да пустая 
глазница запечатана складкой плоти — 
и поманил, в свою очередь, ещё одного 
из людей. Эти трое присели на корточ-
ки, и Фоллер показал на землю и суе-
ту следов. 
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Открыли в космосе
Экспозицию в честь Леонова показали на орбите

Зоя Игумнова

С ъёмки фильма за пределами Зем-
ли уже были, теперь пришло время 

для выставки. Уникальный проект при-
думал Музей космонавтики. К 60-летию 
подвига Алексея Леонова на борту МКС 
открылась экспозиция «Человек вышел 
в космическое пространство!». Вирту-
ально посетить её мог каждый желаю-
щий: 18 марта ровно в 11.34 экипаж вы-
шел на связь и провёл экскурсию для 
зрителей. «Известия» не могли пропу-
стить это событие.

Впервые в истории музейная пе-
редвижная выставка начала работу 
на борту Международной космиче-
ской станции (МКС). Музей космонав-
тики при поддержке «Роскосмоса» до-
ставил на грузовом корабле «Прогресс 
МС-30» десять планшетов с прикре-
плёнными фотографиями. На них исто-
рия подвига Героев Советского Союза 
Алексея Леонова и Павла Беляева — 
первого экипажа, осуществившего 
выход человека в открытый космос. 
Проводниками по экспозиции стали 
лётчики-космонавты — Герои России 
Алексей Овчинин, Иван Вагнер и кос-
монавт-испытатель Александр Горбу-
нов. Трансляция велась на «VK Видео».

— Дорогие друзья, место, где я сейчас 
нахожусь, выбрано неслучайно: это 
малый исследовательский модуль, ко-
торый используется в качестве шлю-
зового отсека для выхода в открытый 
космос, — начал экскурсию Алексей 
Овчинин. — Ровно 60 лет назад Алексей 
Архипович Леонов вышел в открытое 
космическое пространство из шлюзо-
вой камеры «Волга» космического ко-
рабля «Восход-2».

Затем он передал слово коллеге 
Ивану Вагнеру, который рассказал 
о проекте подробнее. За кадром с ка-
мерой в руках Александр Горбунов.

— В московском Музее космонавти-
ки хранятся лучшие образцы ракет-
но-космической техники и артефакты. 
Личные вещи космонавтов, участво-
вавших в полёте «Восхода-2», представ-
лены в зале «Утро космической эры», — 
уточнил Иван Вагнер.

Космонавт обратил внимание 
на планшет с портретом командира ко-
рабля Павла Ивановича Беляева. Ря-
дом — фото из музея, на котором ви-
ден китель Беляева.

В 1960 году Павел Иванович был 
зачислен в отряд космонавтов и осу-
ществил один полёт в качестве ко-
мандира корабля «Восток-2». Впервые 
в истории отечественной пилотируе-
мой космонавтики он выполнил по-
садку космического аппарата в руч-
ном режиме.

Вторым же пилотом корабля был 
назначен Алексей Архипович Леонов. 
На следующем планшете — он в парад-
ной форме. Мундир Леонова в орденах 
и медалях, с двумя звёздами Героя Со-
ветского Союза также представлен 
в Музее космонавтики.

— 18 марта 1965 года Алексей Архи-
пович совершил выход в открытый 
космос. Для этого был разработан 
специальный скафандр мягкого типа 
«Беркут», — продолжил Иван Вагнер.

Историческое чёрно-белое фото 
Леонова в скафандре: в 1964  году 
он был запечатлён на испытани-
ях в салоне самолёта-лаборатории 
Ту-104АК во время отработки движе-
ний в состоя нии невесомости. Рядом — 

фото из музея, где за стеклом находит-
ся тот самый «Беркут».

Скафандр имел многослойную обо-
лочку, состоящую из силовой и герме-
тичной частей. Это позволяло поддер-
живать внутри избыточное давление 
кислорода, обеспечивающее жизне-
деятельность космонавта. Скафандр 
снаружи имел покрытие из капроновой 
ткани с подложкой из теплоизоляции, 
предотвращающей перегрев от воз-
действия солнечных лучей. Шлем ска-
фандра был покрыт защитным остек-
лением. А внутренний светофильтр 
самолётного типа обеспечивал кос-
монавту обзор при солнечном свете.

Подготовку к полёту космонавты на-
чали в августе 1964 года. На борту са-
молёта Ту-104АК они летали по пара-
болической траектории, отрабатывая 
действия и возможные нештатные си-
туации при выходе в открытый космос. 
А тренировки по работе в среде с низ-
ким давлением проходили в барокаме-
рах. Один из самых интересных экспо-
натов Музея космонавтики — шлюзовая 
камера «Волга». О ней рассказывает сле-
дующий планшет выставки.

— Для первого выхода в откры-
тый космос советские конструкто-
ры разработали особое устройство: 
надув ная шлюзовая камера «Волга» 
позволила Алексею Леонову сделать 
это без разгерметизации спускаемо-
го аппарата. Она имела мягкую обо-
лочку, аэробалки жёсткости, люки 
для выхода в открытый космос, ме-
ханизм отстрела спускаемого аппа-
рата, стыковочный фал со шлангом 
подачи кислорода и проводами для 
связи, кинокамеру и светильник, — 
объяснил Иван Вагнер.

Полный текст  
читайте на iz.ru

На 93-м году жизни скончался  
Бедрос Киркоров
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Валерия Чуб

В столице 18 марта завершилась IV Москов-
ская неделя моды. В течение шести дней 

«Манеж» был центром притяжения предста-
вителей индустрии, делового сообщества 
и звёзд отечественного шоу-бизнеса. На пло-
щадке прошло более 90 показов российских 
и зарубежных брендов. Некоторые дизайне-
ры обратились к королевской эстетике и выве-
ли на подиум рыцарей и дам в пышных плать-
ях с кринолином. Другие — к традиционному 
русскому стилю. Среди тенденций — «лео-
пард», многослойность, ультракороткие шор-
ты и обилие бахромы. Подробнее — в обзоре 
«Известий».

�� ЭСТЕТИКА ПРОШЛЫХ СТОЛЕТИЙ

Прошедшая в январе 2025 года Неделя вы-
сокой моды в Париже провозгласила одним 
из главных трендов эстетику минувших сто-
летий в современной интерпретации крино-
лина, тугих корсетов, жабо, многослойных 
манжет и басок с рюшами. Эти элементы ис-
пользовали на своих показах Christian Dior, 
Valentino, Jean Paul Gaultier.

Российский столичный подиум тоже сделал 
отсылки к моде прошлого. Платья с подолами 
и кринолином гости Московской недели моды 
увидели на показе местного бренда Vereja. В од-
ном из таких нарядов в качестве модели поя-
вилась Ксения Собчак. Sergey Sysoev Fashion 
School вывел на подиум рыцарей в кафтанах, 
дам в пышных юбках на каркасе и с характер-
ными головными уборами. Вдохновением по-
служили полотна Леонардо да Винчи, Мике-
ланджело и их великих современников. Бренд 
Maison Suzanna Bars обратился к Викториан-
ской эпохе и создал готические образы с кру-
жевными вуалями, динамичными манжетами, 
крупными бантами.

Бренд Alena Musaeva из Волгограда изве-
стен тягой к фольклору, историзму и самобыт-
ности народов. В коллекции платья с флористи-
ческими мотивами сочетались с воротниками 
горгера — вроде тех, что носили в XVII веке. Со-
временная интерпретация такого аксессуара 
появилась и у бренда Zlata Peczkowska из Мо-
сквы. Игорь Гуляев, который выступил в пред-
последний день Недели моды, взял за основу 
рубеж XIX–XX веков. Сам он сравнил свою кол-
лекцию в беседе с «Известиями» с Гэтсби наше-
го столетия. Главным аксессуаром его героев 
стали карманные круглые часы, похожие на те, 
что когда-то носили джентльмены, а головным 
убором — кепки-восьмиклинки, как у персона-
жей сериала «Острые козырьки».

�� РУССКИЙ СТИЛЬ

Некоторые российские участники Недели 
моды представили коллекции, вдохновлён-
ные традиционными мотивами. Лейтмотивом 

«Паутины узоров» бренда Vereja, известно-
го своим вниманием к русским ремёслам, 
стали резные наличники, которые, со-
гласно народным поверьям, защищали 
дом от злых сил. На подиуме такие вы-
ступили в качестве сет-дизайна, в изде-
лиях же предстали в виде вязаных узо-
ров. Ещё одной темой коллекции стала 
переработка старой одежды, вдохнов-
лённая традицией создания вязаных 
ковриков. Всё это было отражено 
в дизайне платьев, юбок и пальто, 
где пряжа была получена из пе-
реработанных вещей.

Российский бренд Solangel 
сделал упор на сочетание вечер-
него стиля с русскими мотивами, 
которые читаются в кружевных 
деталях изделий и кокошни-
ках. Ещё одной отсылкой стал 
красный цвет. Закрывала по-
каз как раз в ярко-красном 
платье блогер Дина Саева.

Кафедра искусства ко-
стюма и моды Института ис-
кусств РГУ им. А.Н. Косыгина 
представила коллективную 
коллекцию с элементами 
русского фольклора, где 
встречаются пояс с орна-
ментом, очелья, украсив-
шие головы женщин, на-
веянные национальным 
нарядом фасоны. Дизай-
нер пензенской марки 
Grushevaya Анастасия Рыжкова тоже 
обратилась к исконно русским моти-
вам, хотя презентовала их не так оче-
видно. Она замаскировала их в платьях 
и блузах с характерной драпировкой 
в зоне груди, в широких треугольных вы-
резах в области декольте.

�� «ЛЕОПАРД»

А н и м а л и с т и ч н ы й р и с у н о к в з я л и 
на воору жение несколько участников 
минувшей Недели моды. В эпатажной 
коллекции Александра Рогова «леопар-
да» много, и встречается он не только 
в натуральном оттенке, но и в сером. Сти-
лист продемонстрировал довольно сме-
лые решения. Например, в одном из об-
разов он миксует леопардовый воротник 
поверх водолазки с юбкой с жёлтым мехом 
и фиолетовыми сапогами, в другом — такой 
же воротник с леопардовым пиджаком, но, 
к ужасу перфекционистов, с другим раз-
мером пятнышек.

Поддержал тему дизайнер Игорь Гуляев. 
В его образах леопардовые пальто, воротни-
ки, головные уборы соседствуют с более спо-
койной цветовой гаммой, в основном с чёр-
ным цветом.
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Культура

Леопард, выходи
Какими были тренды Московской недели моды

VEREJA

IGORGULYAEV 

ROGOV

Полный текст  
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С кончался известный болгарский 
и советский певец Бедрос Киркоров. 

Об этом сообщил его сын Филипп Кир-
коров. 

«Я больше не ребёнок. Сегодня, 18 мар-
та 2025 года, в 15.37 ушёл из жизни мой 
папа — народный артист России Бедрос 
Киркоров, но из сердца ты не уйдёшь никог-
да. Цените каждое мгновение, проведённое 
с родными!» — написал Филипп Киркоров.  

Бедрос Киркоров родился в 1932 году, 
в 1962-м поступил в ГИТИС. В годы учё-
бы стал активно выступать, сотрудничал 
с Леонидом Утёсовым, который разрабо-
тал для него концертную программу «Мо-
сква — София, София — Москва». Записал 
около 50 песен на радио, выпускал соль-
ные пластинки на фирме «Мелодия». Высту-
пал также в оперных постановках. Среди 
наград певца — медаль ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени и орден 
«За честь и достоинство».
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Спорт

«Раскола в шахматном 
мире не будет»
Президент ФИДЕ Аркадий Дворкович —  
о скандале с Магнусом Карлсеном  
и возвращении флага нашим шахматистам

Алексей Фомин

В чемпионате России по футболу 
наступила двухнедельная пау-

за, связанная с играми сборных. За-
вершился первый весенний отрезок 
в РПЛ ярким матчем претендентов 
на золото —  «Спартак» у себя дома 
вырвал на последних минутах побе-
ду над «Зенитом» (2:1) и сравнялся 
с ним по очкам. Обе команды идут 
в первой тройке, отставая на три бал-
ла от лидирующего «Краснодара».

Среди почётных гостей, присут-
ствовавших на игре, был нынешний 
президент Международной шахмат-
ной федерации (ФИДЕ) Аркадий 
Дворкович, в прошлом в качестве 
заместителя председателя прави-
тельства РФ курировавший спорт, 
а также являвшийся членом испол-
кома Российского футбольного со-
юза и председателем финансового 
комитета этой организации.

В интервью «Известиям» он оце-
нил конкуренцию в нынешнем сезо-
не РПЛ, прокомментировал нападки 
в свой адрес со стороны звёздно-
го шахматиста Магнуса Карлсе-
на, а также поделился ожиданиями 
от предстоящих рекордов Алексан-
дра Овечкина и Артёма Дзюбы.

Как вам матч «Спартака» и «Зенита»?
Отличная борьба, как и ожида-

лось. Так и должны играть «Спар-
так» с «Зенитом».

Верите, что в этом сезоне у «Зенита» 
могут отобрать чемпионство?

Дело не в вере. Все ведущие ко-
манды играют на победу. Конку-
ренция огромная: «Краснодар», 
«Спартак», «Зенит», «Локомотив», 
«Динамо», ЦСКА — все они борются. 
Чемпионат непредсказуемый — это 
здорово. Для болельщиков это са-
мое лучшее.

Удивило, что в зимнее трансферное 
окно «Спартак» потратил на транс-
феры более €30 млн, то есть на уров-
не «Зенита», и что вообще впервые 
за долгое время кто-то в РПЛ начал 
тратить не меньше питерцев?

Дело не в деньгах, а в подборе 
состава, взаимодействии игроков. 
Матч «Спартака» и «Зенита» показал, 
что в московском клубе все играют 
до конца. У меня в какой-то момент 
было ощущение, что надо было де-
лать больше замен, но тренер ве-

рит в игроков — это здорово. Фут-
болисты чувствуют эту поддержку 
и играют на победу, что мы и увиде-
ли в матче с «Зенитом». Так что дело 
не только в инвестициях, хотя они 
и важны, но и в том, что у «Спарта-
ка» собраны футболисты, которые 
нацелены на игру за команду до са-
мого конца.

Вам нравится нынешний уровень 
РПЛ?

Мне нравится, что есть борьба, 
что сразу несколько клубов пре-
тендует на первое место и нет оче-
видной доминации какой-то одной 
команды. Это позволяет игрокам ра-
сти.

Если в ближайшее время наши фут-
больные команды вернут на между-
народную арену, насколько они бу-
дут конкурентоспособны?

Думаю, что конкуренция — это 
главное, что нужно для повыше-
ния качества игры. И в конечном 
итоге российская сборная за один-
два года сможет снова вернуться 
к способности конкурировать и бо-
роться за самые высокие места, если 
вернётся на международную арену, 

а мы все на это надеемся и рассчи-
тываем.

Последние события в мировой по-
литике дают повод для оптимизма, 
что полноценное возвращение на-
ших спортсменов не за горами?

Не хочу смешивать политику 
со спортом. Ни в каком виде спорта — 
ни в футболе, ни в шахматах. Мне ка-
жется, самое главное сейчас — это 
то, что все стараются тренировать-
ся, конкурировать, играть на побе-
ду и рассчитывать, что когда-то всё 
станет лучше в мире.

Но можно рассчитывать, что в бли-
жайшее время российские и белорус-
ские шахматисты смогут выступать 
под своими флагами и на междуна-
родную арену вернётся Сергей Каря-
кин, отказавшийся выступать в ней-
тральном статусе?

Думаю, самое главное — это то, 
что спорт объединяет людей. И в ко-
нечном счёте все должны играть. 
Мы делаем всё, чтобы все игроки 
в мире играли. Уверен, что так и бу-
дет — все будут сражаться и за себя, 
и за свои сборные, и за свои стра-
ны. Мы к этому обязательно придём.

Как отреагировали на февральские 
выступления Магнуса Карлсена, по-
требовавшего вашей отставки?

У нас со всеми игроками рабочие 
отношения. Каждый имеет право 
на своё мнение. Но мы делаем всё, 
чтобы спорт был вне политики. 
Главное, чтобы все уважали прави-
ла игры. Если правила игры все бу-
дут уважать, то игра будет ко всем 
справедлива. А справедливая игра — 
залог настоящего спорта и интере-
са к нему со стороны широкой пу-
блики.

Нет опасения, что подобные выска-
зывания могут привести к новому 
расколу в шахматном мире, как было 
в 1990-е, когда ФИДЕ проводила один 
чемпионат планеты, а традиционные 
матчи за шахматную корону были вне 
этой организации?

Раскола в шахматном мире не бу-
дет. Всё будет хорошо.

Вы дружите с Александром Овеч-
киным. Какие эмоции испытывае-
те от его движения к рекорду Уэйна 
Гретцки по голам в регулярных чем-
пионатах НХЛ? Верите, что рекорд 
будет побит уже в апреле, в оставшу-
юся часть нынешнего сезона?

Думаю, Александр сам чувству-
ет свою силу. А главное — команда 
в него верит. Она борется за самые 
высокие места. Он сделал всё для 
«Вашингтона». Думаю, «Вашингтон» 
всё сделает для Овечкина (улыба-
ется). Для того, чтобы он поставил 
рекорд. А для нас Александр оста-
ётся лучшим российским игроком 
нынешнего века. Надеюсь на его ре-
корд.

Ещё один потенциальный рекор-
дсмен Артём Дзюба вызван после 
долгого перерыва в сборную России 
по футболу и может скоро стать луч-
шим бомбардиром в истории нацио-
нальной команды. Вас удивило такое 
решение её главного тренера Вале-
рия Карпина с учётом их непростой 
истории взаимоотношений?

Нет, не удивило. Главный тренер 
сборной России видит успехи каж-
дого футболиста в тех матчах, кото-
рые идут в чемпионате и Кубке стра-
ны. Кроме того, он, конечно, уважает 
достижения Артёма за всю его ка-
рьеру и даёт ему шанс. Это нормаль-
но. Надеюсь, Артём оправдает на-
дежды.

Пряно из Гренады
Сколько голов забьёт лучший бомбардир Дзюба в матче с «пиратской» командой

Арман Тигранянц

М атч, которого многие не ожидали, 
может войти в историю: Россия 

встречается с Гренадой. Да, сам факт 
звучит как шутка: 174-я команда мира 
с Карибских островов, «пиратский» ан-
тураж и нулевая узнаваемость. Но у этой 
истории есть несколько захватывающих 
поворотов. Самое главное — возможный 
рекорд Артёма Дзюбы. Разбираем, что 
ждёт нас на «ВТБ Арене» 19 марта и по-
чему этот матч вовсе не проходная дру-
жеская встреча.

Не секрет, что главная новость — вы-
зов Артёма Дзюбы в сборную. Человека, 
которого не звали туда с 2021 года. Ка-
залось, дороги назад уже нет: конфликт 
с Валерием Карпиным тянулся давно. 
Но вот неожиданное «Привет, готов?» 
от главного тренера — и Дзюба снова 
в обойме. 

Зачем этот вызов, если Карпин ра-
нее отказывался брать футболистов 
за 30? Ответ прост: за несколько недель 
до того Дзюба поставил рекорд, обойдя 
Александра Кержакова по количеству 
голов среди российских футболистов 
(234). Плюс до исторического первен-
ства в сборной ему не хвата-
ет одного мяча — у него 
и Кержакова сейчас 
по 30. Так что гря-
дущий матч мо-
жет стать тем 
самым last 

dance, где Артём, как он сам выразился, 
планирует забить и официально стать 
лучшим бомбардиром национальной 
команды.

— Очень рад, что Артёма снова вы-
звали в сборную, — отметил в разговоре 
с «Известиями» трёхкратный чемпион 
РПЛ в составе «Зенита», обладатель Су-
перкубка УЕФА Мигель Данни. — Верю, 
что он поставит новый бомбардирский 
рекорд. Уверен, он может это сделать. 
Желаю ему провести хороший матч. 
Горжусь тем, что играл вместе с ним 
в «Зените». Он всегда мне 
нравился как игрок 
и как человек.

Зато отсутству-
ет ряд футболистов, 
играющих за рубежом. 
Тренерский штаб сборной России дал 
возможность отдохнуть Александру Го-
ловину («Монако»), Алексею Миранчу-
ку («Атланта Юнайтед»), Далеру Кузяеву 
(«Гавр»), Матвею Сафонову (ПСЖ) и Фё-
дору Чалову (ПАОК). Впрочем, и без них 
национальная команда способна соз-

дать колоссальные 
проблемы эк-

зотическому 
противнику.

А теперь 
о соперни-
ке .  Г р е н а -
да — бывшая 
британская 
колония, чьё 
н асе лен ие 
чуть более 

100 тыс. человек, формально свобод-
ная, но всё ещё под надзором короля 
Карла III. Её футбольная сборная ютит-
ся на 174-м месте рейтинга ФИФА (у Рос-
сии, напомним, 34-я строчка, невзирая 
на все отстранения). 

Интрига в том, что британское про-
шлое (да и карибский колорит) подари-

ли Гренаде прозвище Spice Boys — «пря-
ные парни». В честь обилия мускатного 
ореха, корицы и прочих специй, расту-
щих на их островах. Звучит здорово, 
но «пряности» в их футболе пока мало: 
на всю страну всего два стадиона. Ни од-
ного выхода на чемпионат мира, а Золо-
той кубок КОНКАКАФ Гренада стабиль-
но завершала без забитых мячей. 

При этом гренадцы не оставляют на-
дежды прорваться на ЧМ-2026, но старт 
у них не ахти: ничья 2:2 с Тринидадом 
и болезненное 0:3 от Коста-Рики. 

Финансовый вопрос лишь подчёр-
кивает пропасть: вся сбор-

ная Гренады, по данным 

Transfermarkt, оценивается в €1,73 млн, 
тогда как, например, один Руслан Лит-
винов стоит порядка €5 млн. 

С другой стороны, не стоит полно-
стью обесценивать команду гостей. Во-
первых, они прибудут на матч с горя-
щими глазами: для них шанс сыграть 
с Россией — это словно мини-чемпионат 
мира. Во-вторых, у некоторых гренад-
ских футболистов есть опыт выступле-
ний в Англии, США и Бельгии. Да, это 
в основном низшие лиги или резервные 
составы, но от одной непредсказуемой 
контратаки никто не застрахован. 

Пока самым легендарным эпизодом 
для Гренады остаётся «бешеный матч» 
на Карибском кубке-1994 против Бар-
бадоса. Тогда действовало странное 
правило «золотой гол за два» — и бар-
бадосцы, которым нужна была побе-
да в два мяча, не сумев получить этот 
результат в основное время, при счё-
те 2:1 умышленно забили в свои воро-
та, чтобы перевести игру в овертайм, 
а там двойным голом обыграть Грена-
ду. Так и вышло. Но абсурд ситуации 
зашкаливал, а тренер Гренады заяв-
лял: «Не знали, в какие ворота бежать, 
а автора таких правил — в психушку!» 
С тех пор в зоне КОНКАКАФ сделали 
выводы, и подобное больше не практи-
куют. Но факт остаётся: Гре-
нада умеет вписы-
ваться в историю. 
Хотя и таким 
с п е ц и ф и ч е -
ским спосо-
бом.

Голосовые надстройки
Что надо знать о выборах президента МОК

Олег Шамонаев

Н а фешенебельном греческом курор-
те Коста-Наварино 20 марта решит-

ся судьба олимпийского движения. Зву-
чит пафосно, но предстоящие выборы 
президента МОК — самые важные как 
минимум за последние полвека. Кто 
придёт к власти в самой могуществен-
ной спортивной организации — от это-
го зависит не только набирающий обо-
роты процесс возвращения россиян 
на мировую арену, но и будущее миро-
вого спорта. Уходящий олимпийский 
босс Томас Бах накануне гарантиро-
вал организации финансовую поду-
шку, подписав с американцами новый 
трёхмиллиардный контракт на продажу 
прав на трансляции. Однако спортив-
ное движение раздирают такие проти-
воречия, что у нового лидера есть шанс 
оказаться не только десятым по счёту, 
но и последним в истории руководите-
лем МОК.

В ближайший четверг преемник То-
маса Баха будет выбран действующи-
ми членами МОК тайным голосовани-
ем из семи кандидатов. К фаворитам 
относят «большую тройку» — мини-
стра спорта Зимбабве Кирсти Ковен-
три, главу World Athletics британца Се-
бастьяна Коу и испанского маркиза 
Хуана Антонио Самаранча-младшего, 
сына самого харизматичного прези-
дента в истории организации. «Массов-
ку» составляют глава Международной 

федерации гимнастики японец Мори-
нари Ватанабэ, босс Международного 
союза велосипедистов француз Давид 
Лапартьян, президент Международной 
федерации лыжного спорта швед с бри-
танским паспортом Йохан Элиаш и ру-
ководитель Олимпийского комитета 
Иордании Фейсал Аль-Хусейн.

Томас Бах, уходящий в отставку по-
сле 12-летнего правления, своих сим-
патий публично не выражал, но ходят 
слухи, что он продвигает 41-летнюю 
Кирсти Ковентри — самую молодую 
из кандидатов, которая может стать 
первой женщиной и первой предста-
вительницей Африки у руля МОК.

Среди 109 членов МОК, имеющих 
право голоса, есть члены королевских 
семей, включая эмира Катара Тамима 
бин Хамада Аль Тани, политики и ди-
пломаты, крупные бизнесмены-милли-
ардеры, действующие и бывшие спор-
тсмены, а также оскароносная актриса 
малайзийка Мишель Йео. Россиянин 
в этой компании всего один — глава 
Федерации тенниса РФ Шамиль Тарпи-
щев. Соотечественникам кандидатов 
голосовать нельзя, поэтому на первом 
этапе в обойме окажутся лишь сто вы-
борщиков. Но по мере отсева претен-
дентов число избирателей будет расти.

Сама процедура выглядит замыс-
ловато и архаично — намечено шесть 
туров, в каждом из которых выбыва-
ет аутсайдер. Если, конечно, никто 
не снимет свою кандидатуру заранее, 

а такие эпизоды нередки, ведь вокруг 
выборов разворачивается мощная за-
кулисная борьба. Сторонники выбыв-
шего кандидата в следующем туре мо-
гут отдать голоса за другого человека.

Процесс голосования является 
тайным. В четверг около 16.00 МОК 
прервёт онлайн-трансляцию свое-
го заседания, а все присутствующие 
на сессии сдадут на хранение мобиль-
ные устройства связи. По ходу выбо-
ров количество голосов, поданных 
в каждом туре, не раскрывается — на-
зываются только имена выбывших. Та-
кая схема вроде бы призвана избавить 
членов МОК от давления, однако коа-
лиции давно созданы, и происходящее 
в зале для голосования — как правило, 
хорошо срежиссированный спектакль.

Британские букмекеры ставят 
на Себастьяна Коу, самого медийно-
го из кандидатов. Возможно, у ставоч-
ных аналитиков есть какой-то инсайд, 
который недоступен простым смерт-
ным. Однако пока глава World Athletics 
представляется самым спорным 
из семёрки претендентов. И не толь-
ко из-за многолетней травли россий-
ских атлетов из-за допинга, в которой 
английский сэр принимал самое дея-
тельное участие. 

« МЫ ДЕЛАЕМ ВСЁ, 
ЧТОБЫ СПОРТ 
БЫЛ ВНЕ ПО-

ЛИТИКИ. ГЛАВНОЕ, ЧТО-
БЫ ВСЕ УВАЖАЛИ ПРАВИ-
ЛА ИГРЫ. ЕСЛИ ПРАВИЛА 
БУДУТ УВАЖАТЬ, ТО ИГРА 
БУДЕТ КО ВСЕМ СПРАВЕД-
ЛИВА. А СПРАВЕДЛИВАЯ 
ИГРА — ЗАЛОГ НАСТОЯЩЕ-
ГО СПОРТА
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лучшим бомбардиром  

сборной РФ
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